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Это и есть бой
против

антисоветизма
Историк, председатель Совета Белгородского

областного отделения РУСО Анатолий СЕРГИЕНКО
в беседе с политическим обозревателем «Правды»

Виктором КОЖЕМЯКО

Публикуемый диалог продолжает тему, нача�
тую в номерах «Правды» от 1—4 июня и 8—13
июня с.г. Напомним, что под рубрикой «Век назад
была Гражданская война» в двух этих номерах на�
ша газета напечатала разоблачительные воспоми�

нания белогвардейского генерала Е.И. Достова�
лова о белом терроре, очевидцем которого он
стал, находясь в армиях Деникина и Врангеля.

Отыскал давно написанные воспоминания, за�
звучавшие ныне сугубо злободневно, многолет�
ний автор «Правды» из Белгорода Анатолий Ми�
хайлович Сергиенко. Первым делом он познако�
мил с ними своих земляков, что стало его ответом
на книгу «Белгород 1918—1919. Красный тер�
рор», выпущенную новым директором Государст�
венного архива Белгородской области Ю.П.
Субботиным. В книге этой, составленной из «до�
кументов» во многом сомнительных, даже не упо�
минается о белом терроре. А ведь масштабы его
были колоссальные!

Стремясь к восстановлению справедливости,
историк Анатолий Сергиенко ответил главному
белгородскому архивисту сначала через област�
ную газету КПРФ «Слово коммуниста», а затем

выпустил и свою книгу — «Ещё одно проявление
антисоветизма на Белгородчине». Сюда включил
найденные им честные записки генерала, полно�
стью разуверившегося в «белом деле», которому
служил он во время Гражданской войны.

Публикация их в «Правде»,
судя по откликам, тоже с боль�
шим интересом воспринята чи�
тателями. Но возникли и раз�
мышления в связи с идеологиче�
ским конфликтом в Белгороде.
Да, не только на столичном
уровне действуют фальсифика�
торы�антисоветчики. Они дают
о себе знать во всех регионах. И
отсюда вопрос: а как противо�
стоят им региональные отделе�
ния КПРФ и РУСО?

На сей раз мы решили обра�
титься именно к РУСО. Во�пер�
вых, явно недостаточно освеща�
ется в СМИ работа этой важ�
ной общественной организации,
полное название которой долж�
но быть известно каждому:
«Российские учёные социалис�
тической ориентации». А во�

вторых, мы избрали Белгородское областное от�
деление РУСО, потому что возглавляет его заме�
чательный коммунист и наш постоянный автор
Анатолий Михайлович Сергиенко.

Он, кандидат исторических наук, подполков�
ник в отставке, давно восхищает нас своей ини�
циативностью, остротой реакции на происходя�
щее, творческим подходом к делу. Всё это про�
явилось и в его столкновении с махровым антисо�
ветчиком, который поставлен теперь во главе об�
ластного архива. В начале нашей беседы (см. но�
мер от 8—13 июня) Анатолий Михайлович про�
комментировал эту острую историю и рассказал
о некоторых других своих идейных схватках по�
следнего времени. Сообщил, что очередную кни�
гу, которая уже подготовлена им к печати, он на�
зовёт «Антисоветизму — бой!».

А далее наш разговор пошёл о его товарищах
по отделению РУСО.

Продолжение темы

Мобилизованы
и призваны

— Я заметил, что в областной
вашей партийной газете «Слово
коммуниста» регулярно выходит
страница «Вестник РУСО», а в
ней есть рубрика, совпадающая с
названием вашей будущей книги:
«Антисоветизму — бой!». То есть
не только лично вы, но и соратни�
ки ваши по организации активно
такой бой ведут.

— Разумеется. Это же общая
для нас борьба. Все мы ею моби�
лизованы и призваны.

— Скажите, хотя бы кратко, о
составе Белгородского отделения

РУСО, которым вы руководите
уже почти два десятка лет.

— На сегодня в нашей органи�
зации 42 человека. Из них — че�
тыре доктора и шесть кандида�
тов наук. Членами отделения
РУСО стали, причём не фор�
мально, первые лица областных
комитетов КПРФ и ЛКСМ РФ.
Всё больше приходит молодёжи.

Назову имена некоторых
моих товарищей, чей вклад в
общее дело особенно весом.
Это бывший председатель
колхоза, активный пропаган�
дист достижений в сфере
сельского хозяйства за совет�
ский период С.И. Серых, ве�

теран правоохранительных
органов, заслуженный работ�
ник МВД А.И. Прокопцов,
доктор исторических наук,
профессор А.И. Молчанов,
кандидат философских наук
П.Г. Коняев, профессор, кан�
дидат химических наук А.И.
Артёменко, кандидат техни�
ческих наук А.Н. Закопырин,
доктор технических наук
Н.А. Пелипенко, доктор хи�
мических наук И.И. Васи�
ленко, доктор сельскохо�
зяйственных наук В.В. Кон�
цевенко.

(Окончание на 4�й стр.)

18ИЮНЯ с площадки подмос�
ковного совхоза имени Ле�

нина коммунисты Подмосковья,
Москвы и Тулы отправили 74�й
гуманитарный конвой в Донбасс.
Он приурочен к 22 июня 1941 года
— началу Великой Отечественной
войны, дню, когда фашистская
Германия вероломно напала на
Советский Союз. Обстановка на
юго�востоке Украины остаётся
сложной. Коммунистическая пар�
тия Российской Федерации не
может остаться равнодушной к
человеческому горю, братский на�

род Украины чувствует поддержку
от КПРФ не на словах, а на деле. 

Две многотонные фуры голо�
вного конвоя коммунисты снаря�
дили самым необходимым: про�
дуктами питания, крупой, мака�
ронными изделиями, детскими
вещами, средствами гигиены, ле�
карствами. Ещё две машины с
большим грузом присоединятся к
этому конвою на юге России.

Велика заслуга в комплекто�
вании гуманитарного конвоя
жителей городов и районов
Подмосковья — Луховиц, Дуб�

ны и Шатуры, а также первых
секретарей городских и район�
ных партийных отделений: Ле�
нинского, Красногорского,
Серпуховского, Одинцовского,
Подольского, Реутовского.

Перед собравшимися выступи�
ли заместитель Председателя ЦК
КПРФ Владимир Кашин, первый
секретарь МК КПРФ Николай
Васильев, секретарь МК КПРФ
Александр Наумов, заместитель
председателя Совета депутатов го�
рода Подольска Татьяна Никитас,
директор ЗАО «Совхоз имени Ле�
нина» Павел Грудинин, секретарь
МГК КПРФ Владимир Родин,
первый секретарь Тульского обко�
ма КПРФ Олег Лебедев, секретарь

ЦК Компартии Украины Борис
Литвинов. Все сошлись в едином
мнении: «Мы солидарны с Донец�
кой и Луганской народными рес�
публиками. И не устанем повто�
рять: «Мир — Донбассу!», «Побе�
ды — Донбассу!», «Донбасс, мы с
тобой!».

Евгения НАУМОВА.

Адреса сопротивления

— ЕСТЕСТВЕННЫЕ МОНО�
ПОЛИИ решили безудерж�
ным поднятием цен повысить

свои доходы за счёт граждан, — заме�
тил секретарь Курского обкома КПРФ
А. Анпилов. — В некоторых регионах
страны стоимость литра дизельного топ�
лива перевалила за 54 рубля, а по про�
гнозу превысит 57 рублей. Особенно тя�
жело это сказывается на аграрном секто�
ре, занятом весенне�полевыми работа�
ми. В результате растёт диспаритет цен

на топливо и сельхозпродукцию. Доход�
ность отрасли снижают и энергетики.
Они взвинтили цены на электроэнергию
для селян, установив тарифы в два раза
выше, чем в промышленности.

Выступавший также рассказал, что в
Курской области средняя продолжи�
тельность жизни среди мужчин состав�
ляет 65 лет, а на селе — 63. Выходит, что
сельские жители вообще не станут пен�
сионерами — не доживут. Но ведь всю
свою трудовую жизнь каждый отчислял

страховые взносы, а получить не успеет
ни копейки. Спрашивается: куда уйдут
эти деньги?

По мнению А. Анпилова, необходи�
мо увеличить налог на роскошь, пере�
стать подпитывать из бюджета крупных
олигархов, ввести госмонополию на
спиртсодержащую продукцию… Мно�
гое можно было бы сделать, убеждён
он. Все пути выхода из кризиса предло�
жены в программе КПРФ. Однако вме�
сто этого правительство РФ ставит во�
прос о повышении пенсионного возра�
ста, а взвинчивание стоимости бензи�
на, как и налога на добавленную стои�
мость (подоходный налог) с 13 до 20%,
обязательно приведёт к росту цен.

— То, о чём мы сегодня говорим,
лишь подчёркивает циничность власти,
— заявил секретарь обкома КПРФ, де�
путат Курского городского собрания 
А. Бобовников. — Проводя чемпионат
мира по футболу, она под шумок при�
нимает самые антинародные решения.
Я не вижу никаких причин для резкого
повышения цен на топливо. Да и цены
на нефть вроде бы стабилизировались.
Однако жадность тех, кто прибрал к ру�
кам главное народное достояние —
природные ресурсы, не знает границ.
На фоне дикого социального расслое�
ния спекулятивные игры с ценами на
топливо выглядят вызывающе. У пра�
вительства красивые слова о повыше�
нии благосостояния народа явно расхо�
дятся с реальными действиями. Его ша�
ги усугубляют тяжелейшие социальные
проблемы. КПРФ требует от прави�
тельства разобраться с необоснован�
ным повышением цен на горюче�сма�
зочные материалы и ввести государст�
венный контроль над ценами на ГСМ.

…А в это время пикетчики скандиро�
вали: «Мы требуем: правительство
Медведева в отставку!» Их поддержива�
ли прохожие и водители сигналами
своих автомобилей.

Пресс�служба Курского обкома КПРФ.

Спекулятивные игры

В Курске, в сквере имени
Г. Свиридова, состоялся пи�
кет курских коммунистов. Со�
бравшиеся развернули ло�
зунги: «Правительство Мед�
ведева — в отставку!», «КПРФ
против повышения пенсион�
ного возраста!», «КПРФ про�
тив роста цен на бензин!».

«Д ВА ГОДА НАЗАД
бывший председа�
тель колхоза по под�

дельным документам распро�
дал наши земли фермеру. Ад�
министрация, к которой мы
неоднократно обращались за
помощью, только обещает ра�
зобраться в этом вопросе», —
рассказали представителям

СМИ жители села Нижнее
Мулебки.

Комментируя сложившуюся
ситуацию, глава Сергокалин�
ского района Магомед Омаров
заявил: спорные земли не при�
надлежат районной админист�
рации. Они находятся в распо�
ряжении министерства по зе�
мельным и имущественным

отношениям Республики Даге�
стан, которое сегодня возглав�
ляет Екатерина Толстикова.

— Земля была передана без
проведения торгов. Я четыре го�
да пытался помочь жителям
своего района. Подавал обра�
щения и к Абдулатипову (экс�
глава Дагестана. — Ред.), и в
другие инстанции. Но результа�
та никакого, 16 гектаров земли
отдали новому владельцу, — ци�
тирует Магомеда Омарова «Ре�
гион online».

Воскресным июньским ут�
ром сотни крестьян села Ниж�

нее Мулебки направились в
райцентр отстаивать своё право
на землю. Но площадь, на кото�
рой они планировали митинго�
вать, была оцеплена сотрудни�
ками Росгвардии. Прорваться
на неё удалось только двум сот�
ням человек. Силовики вступи�
ли с протестовавшими в жёст�
кую стычку. Очевидцы событий
утверждают: правоохранители
использовали оружие, стреляя
в воздух. Однако в ведомстве
такую информацию опроверга�
ют. В местном РОВД подтвер�
дили, что несколько человек

были доставлены туда как нару�
шители правопорядка. Но вряд
ли это остановит крестьян в их
справедливой борьбе за самое
дорогое — землю.

«Искра пошла, пора народу
создавать комитеты по защите
собственных прав... Если не
вернём свои земли, наши вну�
ки будут батраками», — гласит
один из комментариев проис�
ходящего в социальных сетях.

На 26 июня запланировано
очередное заседание суда, от
которого селяне ждут справед�
ливого решения по незакон�
ной передаче бывших колхоз�
ных земель.

Любовь ЯРМОШ.
(Соб. корр. «Правды»).

Республика Дагестан.

Крестьяне борются за землю
17 июня жители села Нижнее Мулебки Сергока�

линского района Республики Дагестан вышли на ак�
цию протеста. Это была их очередная отчаянная по�
пытка возвратить себе земли, ранее принадлежав�
шие местному колхозу им. Калинина.

Остановить
пенсионный

террор
В повестке дня заседания со�

стоявшегося 20 июня Общерос�
сийского штаба протестных дей�
ствий, которое вёл заместитель
Председателя ЦК КПРФ В.И. Ка�
шин, главным был вопрос подго�
товки к Всероссийской акции
протеста 28 июля под лозунгом
«Не допустим социальный тер�
рор власти против собственного
народа!». Участники заседания
обсудили также подготовку к ак�
циям памяти с возложением
венков и цветов к мемориалам
воинов�освободителей в связи с
77�й годовщиной начала Вели�
кой Отечественной войны.

ВО ВСТУПИТЕЛЬНОМ СЛОВЕ
В.И. Кашин коснулся очередного

антинародного шага правительства РФ
— планируемого повышения пенсион�
ного возраста: с 55 до 63 лет — для жен�
щин и с 60 до 65 лет — для мужчин. Он
рассказал о том, что в Госдуме недавно
состоялась очередная дискуссия, посвя�
щённая этому вопросу. «Единороссы»
настаивали на своём: якобы эта рефор�
ма направлена на улучшение благосо�
стояния пенсионеров(!). Мол, благода�
ря этому шагу будет увеличена пенсия у
нынешних пенсионеров. Однако, отме�
тил В. Кашин, «единороссы» почему�то
не сообщают о том, что, прибавив 12
тысяч за год к пенсии, они в связи с уве�
личением возраста выхода на пенсию
собираются вытаскивать из кошельков
граждан около 200 тысяч рублей в год.

— Цинизм этого решения очевиден,
— подчеркнул заместитель Председате�
ля ЦК КПРФ. — Это наглая попытка
выкачать триллионы рублей из карма�
нов граждан. Идёт неприкрытый грабёж
населения. КПРФ будет противостоять
этим циничным планам: в частности,
создаётся инициативная группа по про�
ведению референдума по грядущей пен�
сионной реформе, организуются массо�
вые акции протеста. Всероссийская ак�
ция, намеченная на 28 июля, должна
пройти массово и мощно.

Комсомольцы рассказали о планах на
июль—август. На всех мероприятиях
молодых ленинцев, будь то всероссийская
акция левых сил «Антикапитализм�2018»,
комсомольские слёты и т.д., проблема по�
вышения пенсионного возраста станет
одной из главных.

Алёна ЕРКИНА.

21 июня в 11.00 ЦК КПРФ, Московские городской и
областной комитеты Коммунистической партии Рос�
сийской Федерации, движения «В поддержку армии,
оборонной промышленности и военной науки», «Рус�
ский Лад», «ВЖС — «Надежда России», Союз совет�
ских офицеров, Общественная организация «Дети вой�
ны», Ленинский коммунистический союз молодёжи,
ряд других общественных объединений в канун 77�й го�
довщины начала Великой Отечественной войны 1941—
1945 гг. проведут в Москве церемонию в память жертв
героических сражений с возложением венков и цветов к
Вечному огню у могилы Неизвестного солдата в Алек�
сандровском саду и к могиле И.В. Сталина у Кремлёв�
ской стены.

Сбор участников — в 10.30 на Манежной площади,
возле ворот главного входа в Александровский сад
(станции метро «Площадь Революции», «Театраль#
ная», «Охотный Ряд»).

Штаб протеста

Подмена конечной цели

ССССооооццццииииааааллллььььнннныыыыйййй    ппппррррооооттттеееесссстттт    ззззаааа    ррррууууббббеееежжжжоооомммм

СЕРЬЁЗНОЕ ужес�
точение миграцион�

ной политики США,
инициированное прези�
дентом Дональдом Трам�
пом, призвавшим органы
юстиции и полицию про�
являть «нулевую терпи�
мость» в отношении не�
легалов, спровоцирова�
ло волну акций протеста
в различных уголках
страны, участники кото�
рых выступают против
разделения семей миг�
рантов. За последнее
время число арестов и
выдворений за пределы
Соединённых Штатов
кратно увеличилось.
Власти задерживают и
отправляют в тюрьму
родителей�нелегалов при по�
пытке пересечения границы, а
их детей отдают в органы опеки.
Только с апреля по май амери�
канские власти насильно разлу�
чили с родителями 1995 детей.

«США не будут лагерем для
мигрантов или центром для со�
держания беженцев. Мы не мо�
жем допустить, чтобы в нашей
стране творилось то же самое, что
в Европе, захлебнувшейся пото�

ком мигрантов. Пока я президент,
этому не бывать», — заявил До�
нальд Трамп в ответ на критику
представителей ООН и правоза�
щитных организаций.

Фото Рейтер.

74�й пошёл...

В Минске прошло заседа�
ние Высшего Госсовета (ВГС)
Союзного государства Бело�
руссии и России.

Б ЫЛИ РАССМОТРЕНЫ вопросы
дальнейшего расширения двусто�
роннего сотрудничества, развития

интеграционных процессов и наращива�
ния взаимодействия в экономической
сфере. Основное внимание, как и ожида�
лось, ВГС уделил экономике. В прошлом
году взаимный товарооборот увеличился
почти на четверть и составил 32,4 милли�
арда долларов, а за январь — апрель теку�
щего года прибавил ещё 18,5 процента.
Рост — внушительный. Но достигнут от
низкого показателя: за предыдущие годы
объём товарооборота упал почти с 40 до
26 миллиардов долларов и сегодня далёк
от уровня десятилетней давности.

Чтобы выйти на прежний уровень, а
тем более превзойти его, необходимо 
устранить барьеры, мешающие взаимной
торговле. Речь — не только о «молочных»
и прочих войнах, которые, словно по гра�
фику, развязывает российская сторона.
Барьеры, ограничения и изъятия в торго�
во�экономических отношениях, проти�
воречащие Союзному договору, не позво�
ляют создать равную конкурентную сре�
ду и тем самым подрывают интеграцию.
Методы при этом применяются самые
различные.

— В последнее время, — отметил пре�
зидент Белоруссии Александр Лукашен�
ко, — решение актуальных вопросов за�
частую переводится из одного интегра�
ционного формата в другой. Например,
на площадку Евразийского экономичес�
кого союза.

Это, как справедливо считает белорус�
ское руководство, недопустимо. Степень
интеграции в Союзном государстве вы�
ше, чем в Евразийском экономическом
союзе (ЕАЭС), где установлено более по�
лутысячи ограничений и изъятий в тор�
говле. И «прыжки» российской власти на
более низкую площадку ЕАЭС для реше�
ния актуальных вопросов Союзного госу�
дарства наносят ущерб торгово�эконо�
мическим отношениям двух братских
стран.

— Думаю, что нам не следует это
впредь делать, — считает Александр Лу�
кашенко, — потому что мы в нашем сою�
зе (Союзном государстве. — О.С.) в со�
стоянии решать те вопросы, которые су�
ществуют. Если какие�то проблемы ме�
шают нашим отношениям, нам их надо
решать здесь и сейчас.

Для нахождения консенсуса, убеждён
Лукашенко, незачем обсуждать отдель�
ные вопросы со странами, которые в них
не задействованы.

Главный документ, принятый на засе�
дании Высшего Госсовета, определил
приоритетные направления и первооче�
редные задачи дальнейшего развития Со�
юзного государства на 2018—2022 годы.
Это — проведение согласованной макро�
экономической, промышленной, бюд�
жетной политики, углубление торгово�
экономических отношений, формирова�
ние единого правового пространства и
развитие институциональных основ Со�
юзного государства. Предусматривается
и выработка совместных мер по дальней�
шему сокращению административных
барьеров, изъятий и ограничений во вза�
имной торговле. 

Одним из ключевых инструментов для
реализации поставленных задач должно
стать повышение системного взаимодей�
ствия профильных организаций Белорус�
сии и России. Нынешние попытки тако�
го взаимодействия, как показала жизнь,
безуспешны: все серьёзные конфликты
приходится выносить на высший, прези�
дентский уровень. По мнению объектив�
ных аналитиков, не приведут они к успе�
ху и в будущем. Ведь корень зла — не в
профильных организациях, министерст�
вах и ведомствах, а в том, что российская
сторона отказалась от Союзного догово�
ра. После того как Путин объявил его не�
приемлемым, началась блокировка рос�
сийско�белорусской интеграции и по�
явились многочисленные барьеры, огра�
ничения и изъятия. Итог плачевен: Со�
юзное государство предстояло создать до
2006 года, но оно не создано до сих пор.

На заседании Высшего Госсовета гово�
рили об укреплении межрегиональных
связей, которые были и остаются залогом
успеха белорусско�российской интегра�
ции, об урегулировании пограничных
проблем, о координации работы внешне�
политических ведомств. Главный общий
вопрос — о создании Союзного государ�
ства, заблокированный Россией, не под�
нимался. А ведь именно подмена общего
вопроса — достижения конечной цели —
вопросами частными бросила наши стра�
ны в пучину конфликтов. Потому что по�
пытки решить частные вопросы без ре�
шения общего, как правило, обречены на
неудачу.

Олег СТЕПАНЕНКО.
(Соб. корр. «Правды»).

г. Минск.

Держись, Донбасс!
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Комсомолия на марше

Что передаст
Путин внукам?

На последней «прямой ли�
нии» Владимира Путина один из
телеведущих задал вопрос:
«Какой совет от вашего отца вы
передали бы вашим внукам?»
«Не врать», — ответил Влади�
мир Владимирович.

С ТРАННОЕ, не скрою, испытал чувство.
Вспомнилось его выступление перед
«единороссовской» молодёжью на

Красной площади — было это за несколько
дней до думских выборов 2007 года, ставших
прологом и подготовкой выборов президент(
ских. «Им нужно разделённое общество!.. Не(
ужто не остановим тех, кто обслуживал инте(
ресы олигархических структур? Они хотят ре(
ставрировать олигархический режим!» — бро(
сал Владимир Владимирович в толпу корот(
кие зажигательные тезисы. 

Но ведь именно при его президентстве, к то(
му времени накрутившем почти восьмилетний
срок, было сделано всё, чтобы сохранить и ук(
репить разделение общества. Разница в доходах
между десятью процентами самых богатых и са(
мых бедных, даже по официальной статистике,
достигла пятнадцати, а по данным экспертов —
30—40 раз. И не при ком(то, а при нём, Путине,
олигархов(миллиардеров стало тогда в десяток
раз больше, по числу их Россия вышла на вто(
рое место в мире, а Москва обогнала Нью(
Йорк. И вряд ли кто, будучи президентом, смог
бы успешнее обслуживать интересы олигархи(
ческих структур и укреплять олигархический
режим, которому, в силу его процветания, ника(
кой реставрации не требовалось.

Согласитесь, обвинить в том, что сотворил
сам с подчинённой ему командой, кого(то
другого — это уже не просто обман, это выс(
ший пилотаж лицемерия. 

А площадь ревела от восторга. Не довольству(
ясь произведённым эффектом, «национальный
лидер» (в ту пору, помнится, его иначе и не ве(
личали) вбивал в мозги молодёжи очередной те(
зис: неужто допустим к власти тех, кто «считал
сельское хозяйство «чёрной дырой»? Но «чёр(
ной дырой» сельское хозяйство считала его, пу(
тинская власть, державшая деревню на нищем
финансовом пайке — ей выделяли тогда из бю(
джета в десять раз (!) меньше, чем чужестран(
ным фермерам, которых всё основательнее ук(
репляли массовыми закупками их продукции,
обосновывая тем, что она дешевле российской.
Хотя во всех странах дотируют свою продукцию
(порой на двести и даже пятьсот, а то и на тыся(
чу, как у японцев на сахарную свёклу, процентов
от стоимости), чтобы не держать своего сельхоз(
производителя в «чёрной дыре», а обеспечить
его конкурентоспособность.

Вспомнилось ещё, как на стыке 2006—2007
годов Путин обосновывал одностороннее, поч(
ти вдвое, повышение Белоруссии цены на газ:
«Это сделано для укрепления интеграции».
Обосновывал перед всем миром на двух, одно за
другим, долгоиграющих телешоу. Но любой
первокурсник, даже самого захудалого вуза,
знает, что основной принцип интеграции —
равные, как и требуется Союзным договором,
экономические условия, которые обеспечивает
в данном конкретном случае ценовое равенство
прежде всего на остродефицитные для одной из
сторон энергоносители. И, повысив Белоруссии
цену на газ (а заодно и на нефть), российское
руководство не укрепило, а разрушило интегра(
цию, фактически вышло из Союзного договора
и подорвало не только экономический фунда(
мент общего государства. Результат «ценовой
коррективы» был намного опаснее.

«Россия, — констатировал один из круп(
нейших исследователей интеграционных про(
цессов профессор Ф.Н. Клоцвог, — идёт на
окончательное разрушение постсоветского
пространства, экономическая интеграция ко(
торого имела бы важное стратегическое зна(
чение для укрепления геополитического по(
ложения России в мире и явилась бы сущест(
венным дополнительным фактором роста
российской экономики».

У МОЛЧАВ О ГЛАВНОМ, Путин обра(
тился к эмоциям обывателя. Дотации
белорусам на газ и нефть, обеспечиваю(

щие равенство цен, сообщил он, наносят Рос(
сии ежегодный ущерб в объёме более пяти
миллиардов долларов. И бьют по доходам, по
благосостоянию — особенно стариков и де(
тей. Но комплексными расчётами экономис(
тов, кстати, не раз публиковавшимися в печа(
ти, было доказано, что часть этих дотаций, и
немалая, возвращалась россиянам в виде не(
дорогой, из(за меньших затрат на энергоре(
сурсы, белорусской продукции: она всегда
была на 20—25 процентов дешевле своих воз(
можных аналогов. Терял «Газпром», но выиг(
рывали российские потребители. К тому же
белорусская продукция включала в себя рос(
сийское сырьё и комплектацию. А это — тот
сбыт, которого без Белоруссии у России про(
сто не было бы.

Умолчал Путин и о том, что, потребляя сы(
рьё, полуфабрикаты и комплектующие из
России, белорусские предприятия обеспечи(
вают там работой около десяти миллионов че(
ловек. И одностороннее повышение цен на
газ и нефть, наносящее ущерб белорусскому
производству, отзывается на сопряжённых
российских предприятиях: они вынуждены
уменьшать выпуск продукции, сокращать ра(
бочие места, а то и вовсе закрываться. Такой
однобоко(сырьевой подход уже разрушил
многие тысячи заводов, фабрик и целые от(
расли. Урон от него — производственно(фи(
нансовый, социальный, не говоря уже о мо(
ральном, неизмерим для всех, в том числе для
стариков и детей, о коих так пёкся Владимир
Владимирович. Как неизмерима и выгода от
равных с Белоруссией цен на энергоносители.

Через пять лет всё это признал и сам Путин.
Россия ввела на газ, поставляемый Белоруссии,
понижающий интеграционный коэффициент:
«Для укрепления интеграции». Значит, пять лет
он обманывал россиян, утверждая, что сниже(
ние цен на энергоносители — это подрыв инте(
грации, ведущий к окончательному разруше(
нию постсоветского пространства. 

А не так давно, в прошлом году, Владимир
Владимирович сделал ещё одно чистосердечное
признание. При «поддержке» белорусской эко(
номики, сообщил он, Россия не проигрывает.
«Потому что, что называется, «в долгую» рос(
сийская экономика получает и получит выгоды
от совместной работы. Потому что это усилива(
ет наш синергетический (совместный от интег(
рации. — О.С.) эффект, повышает нашу общую
конкурентоспособность, — пояснил он. — По(
этому это для нас не выброшенные деньги, это
всё просчитанные шаги в расчёте на будущий
результат».

Выходит, уже не пять, как в случае с «укрепле(
нием интеграции», а целых десять лет, пугая
страшилками об «ущербе», который наносит
снижение для Белоруссии цен на газ и нефть,
россиянам вешали на уши «лапшу из прези(
дентского котла».

Но, в конце концов, Путин же признал всё
это — так зачем, предвижу возражение, поми(
нать старое. Признать(то признал. Но продол(
жает говорить о помощи белорусской экономи(
ке через «льготные цены» на газ. И — ни слова о
том, что Россия берёт с Белоруссии намного
больше, чем следует из договора о создании Со(
юзного государства, а возвращает «льготами»
лишь часть незаконно взятых денег, и что такая
«помощь» — не что иное, как нарушение интег(
рации и самого договора.

Если уж паутиной обмана высшее должно(
стное лицо России опутывает то, что происхо(
дит на наших глазах, что говорить о событиях
более(менее дальних. Чего стоит, например,
его утверждение: «СССР торговал только гало(
шами». Увы! Ими торговала царская Россия.
Пирамида из 30 тысяч галош, как бренд её,
была показана на Всемирной выставке в Па(
риже накануне ХХ века. А Советский Союз
импортировал самую современную продук(
цию: металлорежущие станки, кузнечно(прес(
совое и электротехническое оборудование,
турбины, оборудование для пищевкусовой,
текстильной, химической, лесоперерабатыва(
ющей промышленности, тракторы, автомоби(
ли — грузовые и легковые, холодильники, те(
левизоры — всего не перечислишь. И постав(
лял то, что производили его предприятия, бо(
лее чем в 150 стран мира, в числе которых —
США и государства Евросоюза.

А какими радужными красками ретуширует
Владимир Владимирович нынешнюю ситуа(
цию в российской экономике! «Вышли на тра(
екторию устойчивого развития», — заявил он
на «прямой линии». Но, даже по официальной
статистике, рост валового внутреннего про(
дукта составил 1,5 процента, а промышленно(
го производства — один процент. И на самом(
то деле Россия перешла от спада экономики к
стагнации, застою. О том, что она уже на про(
тяжении пяти лет отстаёт от экономического
роста западных стран и что уже четыре года
падают доходы россиян, главный «прямоли(
нейщик» скромно умолчал. 

Изощрённым обманом веяло и от конкрет(
ных примеров, которые приводил Путин в до(
казательство того, что двигает страну «в пра(
вильном направлении». Бравурным спичем о
светлых перспективах дорожного строительст(
ва была ловко скрыта истинная ситуация. А
именно то, что 18(летние его обещания улуч(
шить эту ситуацию привели к плачевному ре(
зультату: годовые объёмы ввода в эксплуата(
цию автодорог оказались в два раза меньше,
чем в Советской России 1990 года. А по каче(
ству их, в соответствии с рейтингом дорог, ко(
торый составляет Международный экономи(
ческий фонд, «новая» Россия заняла 114(е ме(
сто из 137 государств и находится на одном
уровне с нищими африканскими странами —
такими, как Бурунди и Бенин. 

О МНОГОМ из того, что сказано в этой
статье, «Правда» уже писала. Но разго(
вор шёл об отдельных фактах по кон(

кретным темам и направлениям. «Прямая ли(
ния» Путина заставила свести часть того, что
уже известно читателю, воедино, чтобы восста(
новить из мозаики фактов общую картину. Речь
не о мелких фактах, которыми хозяин Кремля
пытается затуманить мозги россиянам. Хотя и
таких хватает. На Олимпийских играх в Лондо(
не, сообщил Владимир Владимирович, россий(
ская команда выступила так, как не выступала
ни одна команда, даже японская, за всю исто(
рию Олимпийских игр. Помилуйте, в Лондоне
россияне завоевали пять медалей, из них три —
золотые. На прежней Олимпиаде в Пекине
японцы завоевали семь медалей, из них четыре
золотых, а за всю историю Олимпиад завоёвы(
вали и по 10, и по 12, а общий счёт медалей у
них впятеро больший, чем у россиян.

Но не будем концентрироваться на мелочах.
Обман ведётся по(крупному, чтобы доказать
«исторические» достижения «новой» России,
угодившей в историческую яму. Для этого и
силятся её «реформаторы» во главе с Пути(
ным вытравить из сознания людей, особенно
молодёжи, всё, что свидетельствует о реаль(
ных величайших достижениях и неоспоримом
превосходстве советской системы. Вытравить
саму мысль о социальной справедливости,
принципы которой воплощало великое соци(
алистическое государство. Этой, пожалуй,
главной своей цели и хотят достичь нынеш(
ние властители России. 

Вспомните, как, выступая на 25(й годовщи(
не Дня её независимости (фактически — даты,
с которой началось разрушение общей нашей
Отчизны. — О.С.), Путин пообещал: «…Никог(
да никому… не удастся перекодировать Рос(
сию, переделать под свои форматы. Нас невоз(
можно отлучить, оторвать, изолировать от род(
ных корней и истоков». Но ведь именно ны(
нешний режим старается перекодировать Рос(
сию, переделать её под чужой формат. И, надо
признать, добился определённых успехов.
Полностью перекодированы, переделаны под
чужой формат, причём при полном их согласии
и удовлетворении, захватившие основные бо(
гатства страны абрамовичи, михельсоны и век(
сельберги, общими их с Кремлём усилиями пе(
рекодированы и успешно наживаются за счёт
народа ещё десяток процентов самых ушлых
бизнесменов, дельцов из пропагандистской и
«культурной» обслуги нынешнего режима. 

В общем, обман всеохватный, глобальный.
Когда(то, выступая на заседании Госсовета,

Путин предостерёг: «Не будет никакого раз(
вития, если мы людей надувать будем». Но как
же не надувать, если обман — неотъёмная
часть самой системы, её защитный механизм?
Убери его — рухнет, как карточный дом. И
обещание прекратить обман было самым
главным обманом в паутине, которой обвола(
кивают россиян. Это ещё раз показала прези(
дентская «прямая линия».

Что ни говори, хороший совет хочет передать
Путин своим внукам. Но вот незадача: сам(то
он, по жизни, не следует этому совету, а дейст(
вует наоборот и идёт против заветов и ценнос(
тей, за которые наш народ воевал. Это не красит
любого, как говорится, смертного. Тем более —
президента, от которого зависят судьбы страны,
судьбы миллионов соотечественников.

Так что же, в конце концов, передаст своим
внукам Владимир Владимирович? Совет отца
или основанные на собственном опыте настав(
ления, как не выполнять этот совет?

Олег СТЕПАНЕНКО.
(Соб. корр. «Правды»).

г. Минск.

КОМСОМОЛЬЦЫ СЕВЕР(
НОЙ ОСЕТИИ согрели

нас «Костром дружбы», кото(
рый никогда не угаснет!

Мы побывали в Куртатин(
ском ущелье, где возложили
цветы к памятнику В.И. Лени(
на, установленного там 21 ян(
варя 1924 года. Посетили ме(
мориальный комплекс «Барба(
шово поле» и узнали о героях,
сражавшихся за нашу Родину в
годы Великой Отечественной
войны. А прибыв в Северо(
Осетинский ДОСААФ, бук(
вально окунулись в советское
прошлое! Парашютные прыж(
ки с высоты более 600 метров,
полёты на планерах и легкомо(
торных самолётах, стрельба из
различного вида оружия — всё
это было проведено в рамках
командного соревнования, ко(
торое организовал секретарь
Северо(Осетинского рескома
КПРФ, председатель Обще(
российского общественного
движения «В поддержку ар(
мии, оборонной промышлен(
ности и военной науки» гене(
рал(лейтенант В.И. Соболев.

Ярким заключительным
аккордом слёта стал регио(
нальный этап Всероссийско(
го конкурса детского и юно(
шеского творчества «Земля
талантов». Член Президиума,
секретарь ЦК КПРФ К.К.
Тайсаев и первый секретарь
Северо(Осетинского реско(
ма КПРФ Е.А. Князева вру(
чили медали членам сорев(
новавшихся команд.

Тамерлан ЧЕРШЕМБЕЕВ.
Первый секретарь 

Ставропольского крайкома
ЛКСМ РФ.

Егор СУПРУНЕНКО.
г. Ставрополь.

Фото Л. ЯРМОШ.

ВЫНОСЯ на отдельное го(
лосование часть попра(
вок, рекомендованных

Комитетом по бюджету и нало(
гам к отклонению, парламента(
рии стремились привлечь вни(
мание к тем проблемам, реше(
ние которых невозможно без
увеличения финансирования. 

Так, Михаил Щапов высту(
пил автором поправки об уве(
личении вдвое бюджетных ас(
сигнований на социальные вы(
платы для приобретения жилья
гражданам, выезжающим из
районов Крайнего Севера. Для
200 тысяч очередников, имею(
щих право на переселение, тре(
буется 400 миллиардов рублей.
На этот год заложено 5,8 мил(
лиарда рублей. Такими темпа(
ми те, кто находится в конце
списка, получат жильё через 68
лет, а ведь 80 процентов очеред(
ников — пенсионеры и инвали(
ды, заметил Михаил Щапов.
Чтобы решить задачу переселе(
ния хотя бы в течение 10 лет,
надо ежегодно выделять на эти
цели не меньше 40 миллиардов
рублей. Пока же северянам пе(
репадают только крохи.

Проблема лесных пожаров,
которые ежегодно уничтожают
миллионы гектаров леса, реша(
ется также деньгами и их пра(
вильным управлением, объяс(
нил депутат Щапов мотивы ещё
одной своей поправки к бюд(
жету, предусматривающей дву(
кратное увеличение субвенции
Иркутской области на осуще(
ствление полномочий в облас(
ти лесных отношений. В про(
шлом году в Хачевском районе
Иркутской области была введе(
на в действие пожарохимичес(
кая станция третьего типа стои(
мостью 75 миллионов рублей,
что позволило сократить пло(

щадь пожаров в пять раз по
сравнению с предыдущим пе(
риодом, привёл депутат пример
грамотного освоения средств.
Оснащение лесхозов современ(
ной техникой, а также до(
укомплектование их штатов на
пожароопасный период долж(
ны стать предметом отдельной
программы, охватывающей все
лесные регионы страны, заявил
Михаил Щапов.

Вера Ганзя затронула пробле(
му строительства метро в горо(
дах(миллионниках. Будучи му(
ниципальным полномочием с
опорой только на местные бюд(
жеты, эта задача, нигде, кроме
Москвы и Санкт(Петербурга,
решена быть не может. Необхо(
димо финансирование из феде(
ральной казны. Как депутат от
Новосибирской области Вера
Анатольевна предложила начать
с этого региона. Минфин денег
не дал, но пообещал, что вопрос
найдёт решение в рамках тех
предложений по развитию агло(
мераций, которые готовит сей(
час правительство. 

Другая поправка депутата
Веры Ганзя касалась закупки
специализированного источ(
ника синхротронного излуче(
ния для создаваемого при Си(
бирском отделении РАН Цент(
ра коллективного пользования

«СКИФ». Сейчас из(за отсут(
ствия необходимого оборудо(
вания учёные вынуждены про(
водить многие свои исследова(
ния за рубежом. И снова про(
звучало: «Это вопрос будуще(
го. Возможно, он найдёт своё
отражение в проекте бюджета
на 2019—2021 год».

В очередной раз выразил оза(
боченность проблемой обеспе(
чения жильём детей(сирот
Алексей Корниенко. Из(за недо(
статочности финансирования
очередь нуждающихся не толь(
ко не сокращается, а ежегодно
увеличивается более чем на 10
тысяч человек и уже достигла
166 тысяч человек. 

Внимание палаты к тревож(
ной ситуации, складывающей(
ся в агропромышленном ком(
плексе, привлёк Владимир Ка0
шин. 120 миллиардов рублей
потеряли крестьяне в прошлом
году из(за падения цен на зер(
но. Потом был ценовой удар по
молоку. Теперь затягивается
энергетическая петля. Из(за
роста цен на ГСМ крестьяне те(
ряют с каждого гектара при об(
работке посевов 700 рублей.
Итого из их карманов будет вы(
тащено 56 миллиардов рублей.
Абсолютно грабительские та(
рифы установлены для сельско(
го хозяйства на электроэнер(
гию — 6 рублей за киловатт(час.
Для сравнения: промышлен(
ные предприятия платят 3,5
рубля за киловатт(час.

Владимир Кашин наглядно
показал, в каких условиях при(
ходится нашему крестьянству

«конкурировать» со странами,
входящими в ВТО: если там вы(
деляют на поддержку сельского
хозяйства от 700 до 15000 долла(
ров на гектар пашни, то в Рос(
сии — 234 рубля. 55 копеек на
литр молока — такая поддержка
оказывается государством мо(
лочному животноводству. Зажа(
тые в тиски безденежья, хозяй(
ства начали вырезать скот. Что
касается технической воору(
жённости сельского хозяйства,
то происходит полное его «разо(
ружение». Если в Германии, на(
пример, на гектар пашни при(
ходится 65 тракторов и 12 ком(
байнов, то в России — 2 ком(
байна и 3 трактора. В результате

срываются сроки проведения
работ. В ходе посевной миллио(
ны гектаров так и остались не(
засеянными. Чрезвычайно мало
вводится в России мелиорируе(
мых земель — всего 90—100 ты(
сяч гектаров в год, тогда как, на(
пример, в Индии и Китае — по
1,5 миллиона гектаров. Инвес(
тиционное и льготное кредито(
вание — ещё одно слабое место
аграрной политики. 

На решение всех этих задач
нужны средства, и немалые. Од(
нако российское правительство
и Центробанк своей удушаю(
щей денежно(кредитной поли(
тикой не оставляют российской
экономике шанса вырваться из
состояния стагнации. Эта тема
опять звучала в Госдуме, на этот
раз в ходе обсуждения отчёта
Центробанка за 2017 год, пред(
ставленного его председателем
Эльвирой Набиуллиной. 

Оценки проводимого Цент(
робанком курса содержались
уже в вопросах депутатов. Миха(
ил Щапов поднял тему грядуще(
го двухпроцентного повышения
НДС, которое, несомненно, вы(
зовет единовременный рост цен
в большинстве отраслей эконо(
мики. В росте цен на бензин
также повинен Центробанк, не
ставший укреплять рубль в ответ
на рост нефтяных цен, считает
Алексей Куринный. Депутат рас(
критиковал и регулярное пере(
таскивание российских денег в
зарубежные кладовые гобсеков
и сохранение высокой ключе(
вой ставки 7,75 процента. Полу(
чая от Центробанка заёмные
средства под эти 7,75 процента,
банки, в свою очередь, устанав(
ливают ставки потребительских
кредитов в среднем на 5—6 про(
центов выше ключевой. Хотя в
европейских странах нормой
считается 2 процента сверх
ключевой ставки. По мнению
Веры Ганзя, жёсткая кредитная
политика Банка России приве(
ла к минусовой деловой актив(
ности. А дальше следует ожи(
дать, полагает она, ещё больше(
го замедления экономики, что
сделает недостижимой постав(
ленную президентом амбициоз(
ную задачу войти в пятёрку ве(
дущих экономик мира. 

Свой анализ проводимой в
России денежно(кредитной
политики представил палате
член фракции КПРФ Николай
Арефьев. Его выступление пуб(
ликуется в сегодняшнем номе(
ре «Правды».

Тоненьким лучом света в
царстве негатива стал законо(
проект Тамары Плетнёвой и
Олега Смолина, закрепляющий
за многодетными родителями
право, пока младший ребёнок
не достиг 12 лет, выбирать вре(
мя использования ежегодного
оплачиваемого отпуска по сво(
ему усмотрению. Как говорит(
ся, пустячок, а приятно.

Татьяна ОФИЦЕРОВА.

Дела финансовые были в центре внимания
Госдумы 19 июня. Начался рабочий день де�
путатов с обсуждения во втором чтении по�
правок к федеральному бюджету. Фракция
КПРФ активно в этом участвовала.

Фокусы денежно�
кредитной политики

И ТОГОМ денежно(кредитной по(
литики за 2017 год можно счи(
тать ничтожный рост экономики

на 1,4%, да и то за счёт высоких нефтя(
ных цен, рост промышленного произ(
водства — на 1%, ниже математической
погрешности. К концу 2017 года сум(
марный объём продукции российских
предприятий сократился на 4% по
сравнению с предыдущим годом. Это
один из самых высоких за последние 
8 лет спадов производства. При полу(
ченной «низкой» инфляции в 2,5% у
нас нет притока инвестиций. Их рост в
основной капитал составил лишь 4,2%,
главным образом за счёт Керченского
моста и чемпионата мира по футболу.
Нельзя не отметить, что российский экс(
порт увеличился на 25% за счёт высоких
цен на нефть. Увеличился импорт на
24%, а импортозамещение остановилось.

Умеренно жёсткая денежно(кредит(
ная политика таргетировала инфля(
цию, но вместе с этим таргетировала и
экономику, и социальную сферу. Меж(
ду тем она остаётся главным направле(
нием в работе Центробанка, а прези(
дент В. Путин в своём указе приказал
добиться повышения уровня роста
экономики выше мирового. Как сов(
местить несовместимые вещи, пока
никто не знает.

Перспектив тоже не видно. В первом
квартале рост ВВП составил всего 1,3%, а
рост совокупного кредита — 4% в годо(
вом выражении. Рост незначительный, и
объясняется это вовсе не отсутствием де(
нег. На счетах предприятий находится 25
триллионов рублей, из которых 17 трил(

лионов не участвуют в производственных
процессах. 4 триллиона рублей — накоп(
ления банковской системы. Итого 21
триллион рублей свободных кредитных
ресурсов. Но экономика их не берёт из(за
высокого ссудного процента порядка
12% годовых и больше.

Раньше высокий процент по креди(
там объяснялся инфляционным ожида(
нием, но сейчас инфляция меньше 2%
уже год, следовательно, и процент по
кредитам должен быть порядка 4—5%,
а не 12%. Причину этого феномена объ(
ясним позже. Надо сказать, что тарге(
тировали не инфляцию, таргетировали
показатель инфляции для того, чтобы
освободить место для повышения нало(
гов. Такой вот фокус! И вот уже подня(
лись акцизы, повышают НДС, скоро
увидим и остальные новации. 

В первом квартале цены на одежду и
обувь выросли по сравнению с 2017 го(
дом на 2,8%, на услуги ЖКХ — на 4,1%,
на транспортные услуги — на 3,5%, на
образование — на 9,2%, на бензин — на
7—10%. С учётом роста цен на бензин ри(
ски повышенной инфляции очевидны.

Необходимо отметить и ещё один фо(
кус! Российские нефтегазовые компании
с 2013 года не снижали объёмы выручки,
хотя цена на нефть снижалась вдвое.
Этот фокус объясняется просто. В декаб(
ре 2014 года Центробанк повысил валют(
ный курс вдвое и при обмене валютной
выручки нефтегазовые компании стали
получать столько же рублей, сколько и
при высоких ценах на нефть. Сейчас
нефть подорожала почти вдвое, стало
быть, курс валют должен опуститься

адекватно. Но он не опускается. Почему?
А это уже третий фокус — жадность обу(
яла. Получая вдвое большую выручку,
нефтегазовые компании хотят её обме(
нивать на двойной курс доллара и полу(
чать на круг в 4 раза большую выручку!
Но как сохранить «свободный» курс дол(
лара на заданной высоте? Очень просто!
Минфин на бюджетные деньги стал ску(
пать валюту на внутреннем рынке, повы(
шая спрос, а следовательно, и курс! Толь(
ко в мае было скуплено иностранной ва(
люты на сумму 322,8 миллиарда рублей, в
июне ещё на 379,7 миллиарда рублей. И
это при том, что в регионах дефицит бю(
джета — 2 триллиона рублей!

Но на этом фокусы не кончаются.
Нефтегазовые компании имеют на де(
позитах в банках 17 триллионов свобод(
ных средств. Эти депозиты оплачивают(
ся по повышенным депозитным став(
кам. Можете себе представить, какие ба(
рыши получают с этих сумм? Вот поче(
му не снижается ключевая ставка! Вот
почему кредиты остаются недоступны(
ми! Вся экономика России отдана на за(
клание ради наживы олигархов. Напра(
шивается вопрос: «А что дальше?» В
планах ЦБ уже обозначено, что в бли(
жайшие годы можно ожидать сохране(
ния тенденции к замещению кредитов
облигациями. Подобная консервация
порочной идеи стимулирует искусствен(
ное сохранение «кредитного голода» у
предприятий реального сектора эконо(
мики. Естественно, роста в этом случае
ожидать бессмысленно.

Внешний долг увеличился на 7,2 мил(
лиарда долларов США и составил 519
миллиардов, превысив международные
резервы России. В то же время Россия
покупает у правительства США ценные
бумаги, и эта сумма в прошлом году до(
стигла около 100 миллиардов долларов
под 0,26% годовых, в то же время берёт
иностранные кредиты под 5—7% годо(
вых. Казалось бы, зачем брать чужие
деньги и платить за них 7% годовых, ес(

ли можно использовать свои 100 милли(
ардов долларов совершенно бесплатно?!
Это уже не фокус, это пахнет государст(
венной изменой!

Но фокусы не кончаются! В истек(
шем году Банк России отозвал лицен(
зии у 40 коммерческих банков. По су(
ществу это стало новым инструментом
ограбления населения. Положишь в
банк 10 миллионов рублей, а получишь
1,4 миллиона. Только обманутые вклад(
чики стоят не у Центробанка, а около
Госдумы! И кто решать будет вопрос
выплаты вкладов, неизвестно!

Впрочем, это не всегда и не для всех. В
прошлом году Центробанк начал проце(
дуры финансового оздоровления в отно(
шении сразу нескольких крупнейших ча(
стных банков (ФК «Открытие», «Пром(
связьбанк», «БинБанк»). Обнаружился
незаконный вывод активов на сумму 200
миллиардов рублей, но никто не наказан.
Это оздоровление обошлось казне в 1,5
триллиона рублей. И вот представьте се(
бе, на вкладчиков денег нет, на «детей
войны» не находят 140 миллиардов руб(
лей, а трём банкирам подали Христа ради
полтора триллиона рублей, вместо того
чтобы за неэффективное управление от(
править в места не столь отдалённые.

Финансовый итог деятельности бан(
ка неутешительный. Впервые после
1998 года Банк России получил отрица(
тельный финансовый результат. Чис(
тые процентные доходы Банка России
сократились более чем на 40%, а чис(
тый убыток банка по итогам 2017 года
составил 435,3 миллиарда рублей.

Подводя итог сказанному, можно по(
советовать руководству Центробанка
только одно — развернуть вектор дея(
тельности на расширенное кредитова(
ние реального сектора экономики. В
противном случае «майские указы»
президента будут выглядеть протоко(
лом намерений, которым никогда не
суждено сбыться при нынешней денеж(
но(кредитной политике!

Никогда не угаснет!
С 7 по 10 июня в Республике Северная Осетия—Алания проходил слёт комсомольского актива Се�

веро�Кавказского и Южного федеральных округов. В нём приняли участие свыше ста юношей и деву�
шек. Как отметил секретарь ЦК КПРФ, первый секретарь ЦК ЛКСМ РФ Владимир Исаков, у этого фо�
рума по обмену опытом была «и спортивная составляющая, и творческая, и патриотическая».

Выступление первого заместителя председателя
Комитета по экономической политике, 

промышленности, инновационному развитию 
и предпринимательству Николая АРЕФЬЕВА 

на пленарном заседании Госдумы 19 июня
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Вести с Украины

Пульс планеты Прибалтийский блеф

В фокусе — Центральная Азия

●● НЬЮ�ЙОРК. Постпред
США при ООН Никки Хейли за�
явила, что её страна прекращает
членство в Совете по правам чело�
века (СПЧ), поскольку решения
этого органа ООН политизирова�
ны, а состоящие в нём государст�
ва сами являются злостными на�
рушителями прав человека и
враждебно настроены к Израилю.
Тель�Авив приветствовал этот
дипломатический демарш США,
а Москва отметила, что Вашинг�
тон «хотел превратить СПЧ в по�
слушный инструмент для продви�
жения своих интересов и наказа�
ния неугодных стран». 

●● БУДАПЕШТ. Венгрия вве�
дёт «специальный миграционный
налог» в размере 25%. Выплачи�
вать его будут неправительствен�
ные организации, оказывающие
поддержку иммигрантам, сооб�
щило министерство национальной
экономики страны, не уточнив,
когда закон вступит в силу и с ка�
ких видов деятельности предсто�
ит взимать пошлину. Этими от�
числениями Будапешт надеется
компенсировать затраты госбюд�
жета на борьбу с незаконной миг�
рацией, активизированную прави�
тельством Виктора Орбана.

●● ЛОНДОН. Депутаты палаты
общин британского парламента
проголосовали против предло�
женной палатой лордов поправки
в законе о брэкзите, требовавшей
от кабмина сохранить страну в
таможенном союзе с ЕС уже по�
сле выхода из него. Отклонение
документа стало очередной поли�
тической победой премьера Тере�
зы Мэй, всегда заявлявшей, что
после развода с ЕС Соединённое
Королевство должно покинуть и
единое европейское экономичес�
кое пространство, включающее
в том числе таможенный союз.
Были также отклонены и все
иные предложения, противоре�
чившие правительственной стра�
тегии в переговорах по брэкзиту,
кроме той, что касалась границ
между Северной Ирландией и
Ирландской республикой.

●● РИМ. Итальянские власти
собираются провести так назы�
ваемую перепись цыган и тем са�
мым, по словам главы МВД и ви�
це�премьера Италии Маттео
Сальвини, положить конец «ца�
рящему в стране хаосу». Соглас�
но плану, нелегальные цыганские
поселения будут ликвидированы,
а их обитатели, не имеющие ита�
льянского гражданства, — де�
портированы. Кроме того, Саль�
вини объявил о намерении ввести
ограничения в работу иностран�
ных НПО, занимающихся спасе�
нием мигрантов в Средиземном
море. По мнению министра, своё
время они проводят «в ожидании
очередного груза, чтобы зарабо�
тать на нём деньги».

(По сообщениям информагентств
подготовила Елена МОРОЗОВА).

П РЕДМЕТ РАЗНОГЛАСИЙ канцлера
с министром — всё та же пресловутая
миграционная политика. После

всколыхнувшего всю Германию недавнего
убийства мигрантами 14,летней немецкой
девочки и предотвращения очередного те,
ракта Зеехофер разработал и настаивает на
немедленном претворении в жизнь так на,
зываемого генерального плана по борьбе с
миграцией. В основе его — требование за,
претить въезд на территорию Германии тем
беженцам, которые не имеют при себе удо,
стоверений личности или уже получили ра,
нее отказ в предоставлении убежища на
территории ФРГ. Одновременно министр
внутренних дел готовится к «чистке» уже
находящихся в стране мигрантов: те из них,
кто зарегистрирован в других странах Евро,
союза, но находится на территории ФРГ,
подлежат немедленной высылке. Всего же
план Зеехофера содержит несколько десят,
ков пунктов, направленных на борьбу с не,
легальной миграцией.

Меркель пыталась возражать своему ми,

нистру, ссылаясь на необходимость согласо,
вания действий немецкого правительства в
этом направлении с другими государствами
ЕС. Ссылается канцлер и на положение об
общеевропейском решении миграционного
кризиса, кстати, содержащееся в коалици,
онном соглашении, на основании которого
функционирует нынешний кабмин ФРГ.

Острая полемика зашла настолько дале,
ко, что Зеехофер в сердцах даже заявил на
совещании своей фракции в бундестаге, что
«он больше не может работать с этой жен,
щиной», имея в виду Меркель. Угроза весь,
ма опасная: в случае добровольной отставки
министра за ним последуют ещё трое его
коллег, представляющих в правительстве
ХСС. В оппозицию к Христианско,демо,
кратическому союзу (ХДС), вероятнее все,
го, перейдёт (впервые в истории существо,
вания союза ХДС с ХСС!) и вся фракция
христианских социалистов. А это будет оз,
начать в свою очередь крах парламентского
большинства в бундестаге и очень вероят,
ную после этого отставку кабинета. 

В последний момент Меркель вынуждена
была принять ультиматум Зеехофера и в ми,
нувший понедельник согласилась в двухне,
дельный срок попытаться согласовать с евро,
пейскими партнёрами главные вопросы миг,
рационной политики до стартующего 28 ию,
ня саммита ЕС. В случае же если этого не
произойдёт, сообщает издание «Бильд», Зе,
ехофер оставляет за собой право выпустить,
минуя канцлера, министерский указ, предпи,
сывающий федеральной полиции начать мас,
штабный контроль на границах страны и вы,
сылку мигрантов, получивших отказ в предо,
ставлении убежища в ФРГ либо зарегистри,
рованных в других странах Евросоюза. Так
что, вероятнее всего, очередной виток про,
блем вокруг миграционной политики в Гер,
мании только закручивается.

Тем более что с 1 июля председательство в
ЕС переходит к Австрии, а её молодой и ам,
бициозный канцлер Себастьян Курц — глав,
ный противник нынешнего положения дел в
вопросах миграционной политики Евросою,
за. В своей стране он уже «навёл порядок»,
выслав большое число мигрантов и фактиче,
ски закрыв границы Австрии для беженцев.
Его действия получили полное одобрение у
итальянских властей, буквально стонущих
под наплывом мигрантов, а также в Венгрии,
где давно закрыли свои границы для бежен,
цев. Кстати, тот же Зеехофер после проведён,
ной на днях встречи с Курцем назвал австрий,
ского канцлера в пику Ангеле Меркель своим
«соратником и полным единомышленником
в вопросах миграционной политики». Свое,
образный «аншлюс» между Зеехофером и
Курцем вполне может лечь в основу новой

миграционной политики Евросоюза в период
председательства в нём Австрии.

Одновременно с ударом, полученным от
недавнего верного союзника по коалиции,
Меркель досталось и с другой стороны — от
оппозиции. Лидер Левой партии в бундес,
таге Сара Вагенкнехт в своём недавнем вы,
ступлении в парламенте по поводу ситуа,
ции на юго,востоке Украины открыто обви,
нила Ангелу Меркель и её правительство в
полном бездействии, что означает фактиче,
ское поощрение инициированной властями
официального Киева новой волны воору,
жённой эскалации в этом регионе. Несмот,
ря на недавнюю встречу представителей
«нормандской четвёрки» на уровне глав
МИД, Киев продолжает игнорировать мин,
ские соглашения и открыто стягивает свои
вооружённые силы к Донецку и Луганску.
Вагенкнехт назвала молчаливую позицию
Меркель по этому вопросу «преступной» и
потребовала от правительства Германии не,
медленного вмешательства в развитие со,
бытий с целью остановить военные приго,
товления и провокации Киева и вернуть
стороны конфликта к переговорному про,
цессу. 

В сложившейся ныне вокруг неё ситуа,
ции канцлер не могла не отреагировать,
причём оперативно, и на это обвинение.
Как сообщило агентство ДПА, в ближайшее
время Ангела Меркель совершит визит в
Россию. Формальный повод — поддержать
национальную команду Германии, неудач,
но стартовавшую на проходящем в нашей
стране чемпионате мира по футболу (на,
помним, в первом своём матче на турнире

действующие чемпионы мира проиграли
мексиканцам со счётом 0:1), а на деле —
провести важные переговоры с российским
руководством, где в центре внимания будет
и продолжающийся украинский кризис. Не
случайно компанию Меркель составит и
президент Франции Эмманюэль Макрон,
для которого посещение футбольного матча
своей команды также станет лишь фор,
мальным поводом для приезда в Россию.

Есть и третья причина, замыкающая «коль,
цо блокады» вокруг Ангелы Меркель. Это —
политика президента США Дональда Трампа,
который нанёс,таки тяжёлый удар по эконо,
мике Евросоюза, введя в июне новые пошли,
ны на сталь и алюминий и продолжая давить
на европейцев в вопросах энергетической по,
литики. Германия здесь — наиболее постра,
давшая сторона. И в эти дни взоры практичес,
ки всех партнёров по ЕС обращены на Ангелу
Меркель как главу правительства самой мощ,
ной страны Евросоюза. От того, какой будет
итоговая ответная реакция канцлера на введе,
ние, по существу, некоей формы «экономичес,
ких санкций» США против европейцев, зави,
сят и экономическое будущее стран ЕС — всех
вместе и по отдельности, и политический ав,
торитет самой Меркель.

Справится ли со всеми навалившимися на
неё проблемами госпожа канцлерин? Это во,
прос не только её собственного политического
будущего, подвергшегося столь серьёзному ис,
пытанию на тринадцатом году пребывания у
власти. Речь идёт и о положении в Германии в
целом: распад лишь несколько месяцев назад
созданной «большой коалиции» в бундестаге и
как следствие — отставка правительства вверг,
нут страну вновь в пучину официального «без,
властия». А в нынешних политических и эко,
номических условиях для ФРГ это совершен,
но неприемлемо.

Пётр ПАРХИТЬКО.

Ангела Меркель в беспрецедентной «блокаде»
Пожалуй, впервые на тринадцатом году своего пребывания на

посту федерального канцлера Германии Ангела Меркель столкну�
лась одновременно с целым рядом проблем внутри� и внешнеполи�
тического характера, которые в совокупности становятся реальной
угрозой не только её пребыванию на посту главы кабинета, но и са�
мому этому кабинету, равно как и правящей парламентской коали�
ции в целом. Причём, что удивительно, основная из этих проблем
исходит из рядов… самой коалиции и инициирована не кем�нибудь,
а главным до недавнего времени соратником Меркель, лидером
Христианско�социального союза (ХСС) Хорстом Зеехофером, зани�
мающим в правительстве пост главы МВД Германии.

Вьетнам укрепляет
кибербезопасность

В Ханое завершила работу оче�
редная сессия вьетнамского пар�
ламента — Национального собра�
ния. Законодатели заседали три
недели, рассмотрели и приняли
ряд законов, в том числе о кибер�
безопасности.

ЗАКОН этот предписывает интернет,компа,
ниям, оказывающим услуги в Социалистиче,
ской Республике Вьетнам, например, «Фейс,

буку» и «Гуглу», размещать персональные данные
пользователей в хранилищах на территории стра,
ны. Сами эти компании, если ещё не имеют свое,
го офиса на территории Вьетнама, должны его от,
крыть. Также на операторов социальных сетей
возложена обязанность удалять оскорбительный
контент со своей платформы в течение дня с мо,
мента получения соответствующего запроса от
властей. Компетентные органы СРВ должны про,
верять подлинность информации, предоставлен,
ной пользователем при регистрации.

Закон вызвал неоднозначную реакцию во вьет,
намском обществе, особенно среди молодёжи,
которая в ряде городов организовала пикеты и
митинги протеста, рассматривая его принятие как
ограничение свободы слова. Были попытки нада,
вить на вьетнамские власти из,за рубежа. США и
Канада в дни работы парламента потребовали от,
менить голосование по этому вопросу, считая, что
данный документ «не соответствует обязательст,
вам СРВ в области международной торговли».
Критический вопль издала и неправительствен,
ная организация «Эмнести интернэшнл».

Официальный представитель вьетнамского
МИД Ле Тхи Тху Ханг на эти нападки Запада от,
ветила следующим образом: «Закон о кибербезо,
пасности соответствует Конституции СРВ и ни,

как не препятствует стране в выполнении между,
народных обязательств». 

Слова в поддержку нового закона выражают и
рядовые граждане, многие из которых считают,
что теперь пользователи интернета должны будут
более ответственно относиться к своему поведе,
нию в социальных сетях. В итоге за новый закон
проголосовало более 90 процентов депутатов На,
ционального собрания.

Принятие Закона о кибербезопасности как од,
ной из мер в деле обеспечения государственной
безопасности назрело во Вьетнаме давно. Сегодня
более 70 процентов населения страны являются
интернет,пользователями. В этом пространстве
распространяются не только вредоносные виру,
сы, но и информация, могущая оказывать нега,
тивное воздействие на рядовых граждан и членов
Компартии Вьетнама, отмечал не так давно в од,
ном из своих выступлений президент СРВ Чан
Дай Куанг. Он же поставил задачу защитить вьет,
намское государство от кибератак. До сих пор вся
эта работа велась далеко не должным образом. Об
этом говорит такой факт: Международный Теле,
коммуникационный Союз ООН при составлении
Глобального индекса безопасности за 2017 год по,
ставил СРВ на 101,е место из 195 стран. Перед
вьетнамским государством появилась перспекти,
ва стать лёгкой добычей хакеров и взломщиков
сетей, подвергнуться киберагрессии извне. Не
сбрасывается со счетов и тот факт, что социальные
сети не раз были детонатором многих «цветных
революций».

Новый закон не только заработает на общую
безопасность и стабильность, но и будет содейст,
вовать укреплению позиций Компартии в стране,
защите завоеваний на пути построения социалис,
тического общества.

Пётр ЦВЕТОВ.

«Африканская» подсечка
для экс�президента

АНТИКОРРУПЦИОН,
НЫЕ процессы, за кото,
рыми скрывается острая

политическая борьба, набирают
обороты. Как уже сообщала
«Правда» (см. номер от 14 июня
с.г.), тем самым новый прези,
дент Киргизии Сооронбай Жэ,
энбеков и его окружение избав,
ляются от сторонников прежне,
го руководителя государства Ал,
мазбека Атамбаева. Тогда же мы
предположили, что круг судеб,
ных дел будет постепенно су,
жаться вокруг экс,президента,
который пытается сохранить
рычаги влияния на политичес,
кую жизнь и добился избрания
главой правящей Социал,демо,
кратической партии (СДПК).

Это подтверждается послед,
ними событиями. В середине
июня депутат Каныбек Имана,
лиев на заседании парламента
сделал громкое заявление. По
его словам, из шести имеющих,
ся у Киргизии военных верто,
лётов четыре находятся в Уган,
де по соглашению об аренде и в
ближайшее время могут отпра,
виться для участия в боевых
действиях в Сомали. При этом
денег от использования лета,
тельных аппаратов за рубежом
государственная казна не полу,
чает. Также Иманалиев напом,
нил, что вертолёты поступили в
Киргизию в виде помощи от
России и не могут быть переда,
ны третьей стороне. «Наносит,
ся урон авторитету страны на
мировой арене, — заявил депу,
тат. — Человек, подписавший
договор, должен быть привле,
чён к ответственности. Это
преступление!»

Присутствовавший на засе,
дании премьер,министр Му,
хаммедкалый Абылгазиев по,
обещал провести проверку.
Вслед за этим последовало за,
явление Генерального штаба

Вооружённых сил. По данным
военных, обнародованная
Иманалиевым информация не
соответствует действительнос,
ти. «Ни один вертолёт за преде,
лы страны не вылетал, весь
авиапарк находится на аэро,
дромах постоянной дислока,
ции», — сообщили в Генштабе. 

Инцидент после этого мож,
но было бы считать исчерпан,
ным, если бы не последующие
события. В республиканских
СМИ выступил бывший ми,
нистр обороны Киргизии Аби,
билла Кудайбердиев, занимав,
ший эту должность с 2010 по
2015 год. По его признанию,
вопрос о сдаче вертолётов в
аренду Уганде был поднят в
2014 году. Инициаторами вы,
ступило руководство Генераль,
ного штаба и госпредприятия
«Киргизкурал» («Киргизвоору,
жения»). Своё предложение
они мотивировали тем, что в
результате сделки Бишкек по,
лучит 30 миллионов долларов,
которые можно направить на
помощь вооружённым силам.
Вскоре после этого, продолжа,
ет экс,чиновник, генеральный
директор ГП «Киргизкурал», не
имея на то полномочий, заклю,
чил контракт с министерством
обороны Уганды. Согласно его
условиям, деньги от аренды
вертолётов должны были по,
ступать не в Киргизию, а на
счёт некоей фирмы в Объеди,
нённых Арабских Эмиратах.

Сам Кудайбердиев, по его
словам, в известность постав,
лен не был. О сделке он узнал
лишь несколько месяцев спус,
тя, когда правительство задним
числом решило оформить со,
глашение. Поставив под со,
мнение правомерность доку,
мента, тогдашний министр
обороны попросил Госкомитет
национальной безопасности и

органы прокуратуры дать ему
правовую оценку. В итоге воен,
ная прокуратура признала, что
контракт заключён с грубыми
нарушениями, после чего Ку,
дайбердиев распорядился его
расторгнуть. 

Однако ответственность ни,
кто так и понёс. Скорее всего
потому, что сторонником со,
глашения был сам президент.
Одновременно с выступлением
экс,главы минобороны СМИ
опубликовали датированное
октябрём 2014 года распоряже,
ние Алмазбека Атамбаева, в
котором он рекомендует пра,
вительству отправить четыре
вертолёта для участия в миро,
творческой миссии Африкан,
ского союза в Сомали. Главную
роль в ней играет именно Уган,
да. Помимо президента, в лоб,
бировании сделки мог участво,
вать завотделом внешней по,
литики аппарата президента, а
в последующем премьер,ми,
нистр Сапар Исаков. В руки
журналистов попали докумен,
ты, где он считает инициативу
об отправке вертолётов в Аф,
рику «соответствующей нацио,
нальным интересам Кирги,
зии». Напомним, что в настоя,
щее время Исаков находится
под стражей по обвинению в
нарушениях при реконструк,
ции Бишкекской ТЭЦ. 

Сам Атамбаев ситуацию по,
ка не прокомментировал, од,
нако в пресс,службе СДПК за,
явили, что скандал «построен
на недобросовестном искаже,
нии одних фактов и сознатель,
ном сокрытии других». «Глав,
ной целью… является бросить
тень на репутацию экс,прези,
дента», — добавили там. 

Вероятнее всего, дело будет
раскручиваться и дальше. В
этом заинтересованы силы,
стремящиеся выдавить Алмаз,
бека Атамбаева с политической
арены. Последуют ли ответные
шаги со стороны бывшего пре,
зидента, станет известно в са,
мое ближайшее время.

Сергей КОЖЕМЯКИН.
(Соб. корр. «Правды»).

г. Бишкек.

В Киргизии разворачивается скандал вокруг
передачи военных вертолётов в аренду африкан�
ской Уганде. Обнародованные документы свиде�
тельствуют о причастности к афере ряда высоко�
поставленных чиновников. Среди них — экс�пре�
зидент Алмазбек Атамбаев, вступивший в проти�
востояние с нынешним главой государства.

ВМАРТЕ 1942 года в СССР была на,
правлена группа французских лёт,
чиков и авиационных механиков для

участия в боевых действиях против Герма,
нии, но лишь 25 ноября того года было
подписано советско,французское согла,
шение о формировании французской ис,
требительной авиационной эскадрильи.
Её создали 4 декабря 1942,го в городе Ива,
ново и по просьбе французской стороны
присвоили наименование «Нормандия».
Знамя эскадрильи украсил и герб Норман,
дии — щит красного цвета с двумя золоти,
стыми львами.

Эскадрилья вступила в первый бой 5 ап,
реля 1943 года, а через три месяца выросла
в полк «Нормандия», в состав которого
входили уже три эскадрильи: «Руан»,
«Гавр» и «Шербур». Боевая слава полка об,
летела весь мир. Гитлеровская Германия не
считала этих людей военными, было даже
объявлено, что при попадании в плен
французы не будут считаться военноплен,
ными и никакие международные соглаше,

ния их не касаются. Лётчики отличились в
боях под Курском, участвовали в освобож,
дении Белоруссии, Литвы, дрались в небе
Восточной Пруссии. За боевые заслуги и
проявленное мужество во время боёв по ос,
вобождению Литвы полку было присвоено
почётное наименование «Неманский», он
стал называться полком «Нормандия —
Неман». Девяносто шесть французских
лётчиков награждены советскими боевыми
наградами, лейтенанты Марсель Альбер,
Ролан де ля Пуап, Жак Андрэ и командир
третьей эскадрильи «Шербур» старший
лейтенант Марсель Лефевр (посмертно)
удостоены звания Героя Советского Союза.
За образцовое выполнение боевых заданий
полк награждён орденами Красного Зна,
мени и Александра Невского. 

Мания в Литве переписывать историю
Великой Отечественной войны не обошла
стороной и французско,советский авиа,
полк «Нормандия — Неман». В районе ли,
товского города Алитуса, на территории
бывшего военно,полевого аэродрома, где

некоторое время летом 1944 года распола,
гался полк, появилась мемориальная дос,
ка. Вроде бы память о минувшей войне, но
надпись на ней гласит: «Мемориальный
камень французско,литовскому полку
«Normandija — Nemunas» в память об ан,
тигитлеровской борьбе в годы Второй ми,
ровой войны». В сегодняшней Литве эска,
дрилью «Нормандия — Неман» уже счита,
ют французско,литовской.

Юлюс ЯНУЛИС.
г. Вильнюс.

В республиках Советского Союза каждый знал об эскадрилье
«Нормандия — Неман». В Советской Литве об этой эскадрилье
был создан и художественный фильм. Эскадрилья была сформи�
рована на территории СССР по просьбе национального освободи�
тельного комитета «Сражающаяся Франция».

ШАХТЁРЫ, прибывшие
из разных регионов
Украины, настаивали

на своём, требуя от властей пога,
сить долги по зарплатам и выде,
лить финансовую помощь уголь,
ным предприятиям. Протесто,
вавшие скандировали: «Зарпла,
ту!», «Бюджет!», «Позор!», плака,
ты взывали: «Перестаньте унич,
тожать угольную отрасль!» и
«Требуем выделения средств на
развитие угольных шахт!»

На своей странице в соцсети
глава Независимого профсоюза
горняков Украины Михаил Во,
лынец сообщил, что в отрасли
на данный момент сложилась
критическая ситуация: «Задол,
женность по зарплате горнякам
государственных шахт составля,
ет 761,1 миллиона гривен
(1890,47 млрд руб.). Более поло,
вины этой суммы — долги шах,
тёрам Донетчины — 400,58 мил,
лиона гривен (994,99 млн руб.).
При этом долг по зарплате гор,
някам ГП «Селидовуголь» уже
вырос до 186,7 миллиона гривен
(463,74 млн руб.). Такая ситуа,
ция на всех государственных
угольных предприятиях».

Протестовавшие требовали от
народных депутатов принятия
законопроекта, обеспечиваю,
щего выделение финансовой
господдержки шахтам. Ветера,
ны,афганцы настаивали на том,
чтобы власти приравняли их
льготы к льготам участников бо,
евых действий.

После того как депутаты ни,
как не отреагировали на акцию
протеста, начались столкнове,
ния между протестовавшими и
правоохранителями. Ветера,
нам,афганцам удалось прорвать
оцепление полиции. Когда воз,
мущённая толпа оказалась под
окнами Верховной Рады, были
экстренно перекрыты все входы
и выходы в здание парламента.
Непрерывные стычки происхо,
дили на лестнице перед Радой,
полиция применяла спецсред,
ства, митинговавшие забрасы,
вали полицейских бутылками.
Несмотря на то, что появились
пострадавшие, противостояние
не прекращалось.

Но к концу дня всё как,то
рассосалось… Однако остался
вопрос: надолго ли? Ведь про,
блем у народа Украины куда
больше, чем у горняков с их

зарплатами или у афганцев с
их льготами.

ЕСЛИ ещё в апреле оста,
навливался Одесский при,
портовый завод из,за про,

блем с платой за газ, то букваль,
но на днях был остановлен и
«ДнепрАзот». В основном по
причине невозможности рабо,
тать с такой ценой на «голубое
топливо». 15 июня председатель
правления «ДнепрАзота» Сер,
гей Сидоров написал в «Фейс,
буке»: «С большой тяжестью в

сердце сообщаю всем вам, что
АО «ДнепрАзот» вынужденно
входит в простой на неопреде,
лённый срок. Предприятие, ко,
торое на протяжении восьми де,
сятилетий создавало себе имя,
было и является надёжным
партнёром в бизнесе, главным
поставщиком минеральных
удобрений украинским аграри,
ям и основным производителем
дезинфектантов для питьевой
воды; предприятие, которое
всегда было поддержкой и опо,
рой городу и обеспечивало ста,
бильным доходом работников и
членов их семей, полностью ос,
тановлено». Более четырёх ты,
сяч работников пока переведе,
ны на 2/3 оклада, но их могут
уже в ближайшее время уволить.
Целый район города Каменское
(это «декоммунизированный» в
2016 году Днепродзержинск)

может оказаться без отопления,
если завод не заработает до хо,
лодов, так как альтернативной
котельной просто нет. Впро,
чем, грустно ли, смешно ли, но
пока город назывался Днепрод,
зержинском, 80 лет предприя,
тие исправно работало... Поли,
тика государства, помноженная
на внешние рыночные факто,
ры, которая навязана украин,
ским химикам, создала все
предпосылки для того, чтобы
отечественная химия оказалась
на грани уничтожения. К сожа,
лению, потери от подобных
действий уже в этом году будут
колоссальными.

Действительно, а зачем нуж,
на отечественная химическая
промышленность, если всё это
можно купить за валюту у так
называемых западных партнё,

ров? В МВФ собрались наив,
ные аналитики, которым со,
вершенно непонятно, что го,
сударство, сознательно разру,
шившее свою промышлен,
ность, не сможет выплачивать
долги? Или простаки с Запада
таким примитивным способом
собрались полностью изба,
виться от конкурентов? Бога,
тая и успешная Украина всё,
таки менее выгодна Западу,
чем нищая, вечно выпрашива,
ющая подаяние. Это только
пропагандисты на Майдане
рисовали радужное будущее:
дескать, в ЕС Украину видят
процветающей и конкуренто,
способной. 

И ЛИ ВЗЯТЬ премьер,
министра Владимира
Гройсмана, который с

гордостью сообщил: «Экспорт

агропродукции на Украине вы,
рос на 49%».

Президент Ассоциации фер,
меров и частных землевладель,
цев Украины Иван Томич наст,
роен более скептически: «Хлеб
нового урожая подорожает ми,
нимум на 20—25%, даже если
он будет хороший. Наше зерно
является экспортной продук,
цией. Его стоимость привязы,
вается к импортной. К сожале,
нию, импортная цена на зерно
растёт из года в год. В среднем
на 20%. Кроме того, все состав,
ляющие производства хлеба за
год дорожают на 20—25%. В ча,
стности, топливо и минераль,
ные удобрения. Также подни,
маются в цене энергоносители.
Выпечка хлеба становится бо,
лее затратной».

А чего ещё ожидать? Газ вну,

тренней добычи по цене «Рот,
тердам плюс» с переплатой по,
требителями в три раза, уголь
из донецких шахт по цене пен,
сильванского, собственное
производство удобрений доби,
то, а «украинский хлеб» идёт
по цене экспорта. Украина —
цэ Европа, не забывайте, за это
стоял Майдан!

Обнаружилась ещё одна про,
блема сельхозпроизводителей —
слишком низкие цены на реали,
зацию овощей нового урожая.
На данный момент произведён,
ные в теплицах при всех колос,
сальных затратах огурцы неко,
торые крупные производители
продают… по 1,5 гривны за ки,
лограмм, а клубнику «с поля» —
по 6 гривен. Соответственно,
несут огромные убытки. Теп,
личные огурцы не годятся на за,
готовки, внутренний рынок не в

состоянии употребить такое ко,
личество, а внешние…

Традиционно рекордные объ,
ёмы огурцов — как свежих, так и
переработанных — у Украины
выкупала Россия. После закры,
тия российского рынка экс,
портные потоки, как утверждает
руководитель проекта «АПК,
информ: овощи и фрукты»
Александр Хорев, до сих пор ог,
ромные. Но в этом сезоне воз,
никла неожиданная проблема.

«Экспорта по ранней продук,
ции нет, появились проблемы с
оформлением фитосанитарных
сертификатов, которые требуют
страны Евразийского союза, в
частности Белоруссия», — объ,
ясняет эксперт плодоовощного
рынка Татьяна Гетьман.

Небольшие партии идут в
Польшу и Эстонию, однако это
никак не влияет на общую ситу,
ацию по реализации продукции.
Уже прогнозируют, что к концу
лета и осенью цены на овощи
будут выше, чем в прошлом го,
ду. Продовольственный вопрос
из всех вопросов является важ,
нейшим. Так что ещё не одну
волну протестующих вынесет к
Верховной Раде к завершению
летне,осеннего сезона…

С УДЯ по экономическим
показателям, росту цен и
сокращению производ,

ства продуктов, голод сегодня
становится на Украине реаль,
ностью. ООН уже внесла быв,
шую житницу всего СССР в
список голодающих стран.
Вместе с Суданом и Йеменом.

Тем временем эксперты
прогнозируют дальнейший
рост цен на продукты в стра,
не. По разным оценкам, ин,
фляция в текущем году соста,
вит от 12 до 18%.

Напомним, что только Ком,
партия Украины выступает за
жёсткий контроль над ценами
и тарифами, особенно что ка,
сается промышленных товаров
первой необходимости, продо,
вольствия и лекарств, тарифов
на услуги ЖКХ.

«Государство обязано обеспе,
чить реальные рабочие места,
гарантировать рост доходов и
обеспечить жёсткий контроль
над ценами и тарифами», — за,
явил руководитель украинских
коммунистов Пётр Симоненко.
По его убеждению, именно та,
кая принципиальная позиция
по защите прав трудящихся Ук,
раины вызывает ненависть оли,
гархо,нацистской хунты.

«Социальный геноцид, ко,
торый чинит на Украине
постмайданный режим, бе,
зусловно, получит должную
оценку, а его главарям воз,
дастся по заслугам», — ре,
зюмировал лидер КПУ.

В.М.Т.

Геноцид набирает темпы
Утром 19 июня в центре Киева, под стенами

Верховной Рады, началась протестная акция�
митинг, в которой принимали участие тысячи
шахтёров, ветеранов�афганцев и «чернобыль�
цев». Люди требовали возвращения льгот, а
также прекращения их монетизации.

Переписывают историю
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Продолжение темы

10 дней календаря

21 июня
— 135 лет назад родился Ф.В.

Гладков (1883—1958) — один из зачи�
нателей советской литературы, ав�
тор романов «Цемент» и «Энергия»,
посвящённых героям восстановле�
ния промышленности после Граж�
данской войны и новых социалисти�
ческих строек. За автобиографичес�
кую трилогию («Повесть о детстве»,
«Вольница», «Лихая година») был
удостоен Сталинских премий.
22 июня

— День памяти и скорби — 77�я го�
довщина вероломного нападения
гитлеровцев на Советский Союз.
Начало Великой Отечественной
войны Советского Союза против
фашистской Германии.

— 115 лет назад родилась М.П.
Прилежаева (1903—1989) — совет�
ская писательница. Автор книг для

детей и юношества о В.И. Ленине и
М.И. Калинине.
23 июня

— 130 лет назад (1888 г.) на празд�
нике работников печати в Лилле
(Франция) хор певческого общества
«Рабочая лира» впервые исполнил
песню «Интернационал» на слова
Эжена Потье, музыка Пьера Дегей(
тера. Впоследствии «Интернацио�
нал» стал международным проле�
тарским гимном, в том числе гим�
ном русской революционной соци�
ал�демократии (с 1906 г.) и Комму�
нистической партии большевиков.
В 1918—1922 годах был Государст�
венным гимном РСФСР, в 1922—
1943 годах — Государственным гим�
ном Советского Союза.
24 июня

— В этот день в 1945 году в Моск�
ве, на Красной площади, состоялся

исторический Парад Победы в озна�
менование Победы СССР над фа�
шистской Германией в Великой
Отечественной войне 1941—1945
годов.

— 110 лет назад родился Фёдор
Коротков (1908—1988) — советский
авиаконструктор, Герой Социалис�
тического Труда. Главный конст�
руктор ОКБ�33 (ныне Научно�про�
изводственное предприятие «Темп»
его имени). Лауреат Ленинской и
Сталинских премий.
25 июня

— 75 лет Магнитогорскому крано(
вому заводу — одному из ведущих
машиностроительных предприятий
Южного Урала (ныне — ОAO).

— 140 лет назад родился В.М. Кел(
дыш (1878—1965) — советский ин�
женер, заслуженный деятель науки и
техники РСФСР. Под его руководст�

вом разрабатывались нормы по
строительству железобетонных кон�
струкций. Участвовал в проектиро�
вании канала им. Москвы, москов�
ского метрополитена и др. Отец ака�
демика Мстислава Келдыша.
26 июня

— 1930 год — открылся ХVI съезд
ВКП(б) (26 июня—13 июля), кото�
рый вошёл в историю как съезд раз�
вёрнутого наступления социализма
по всему фронту.

— 130 лет назад родился С.П. Об(
норский (1888—1962) — советский
языковед, академик АН СССР, ос�
нователь и первый директор Инсти�
тута русского языка АН СССР
(1944—1950). Лауреат Ленинской и
Сталинской премий.
27 июня

— 80 лет назад (27—28 июня 1938 г.)
лётчики В.К. Коккинаки и А.М. Брян(

динский совершили рекордный скорост(
ной беспосадочный перелёт Москва —
Спасск(Дальний (под Владивостоком)
за 24 часа 36 минут, преодолев 7060 км
со скоростью 307 км/час. За этот пере�
лёт они были удостоены звания Героя
Советского Союза.

— 110 лет назад родился Б.В. Пе(
тровский (1908—2004) — советский
хирург и государственный деятель,
академик РАН и РАМН, Герой Со�
циалистического Труда. Основатель
и директор Института клинической
и экспериментальной хирургии
(ныне Российский научный центр
хирургии его имени). Министр
здравоохранения СССР (1965—
1980). Лауреат Ленинской и Госу�
дарственной премий СССР.
28 июня

— 100 лет назад Совнарком принял
декрет о национализации крупной

промышленности и предприятий же(
лезнодорожного транспорта.

— 30 лет назад (28 июня — 1 июля
1988 г.) в Москве состоялась XIX
Всесоюзная конференция КПСС —
последняя в истории партии.

— 95 лет назад родился Даниил
Храбровицкий (1923—1980) — со�
ветский режиссёр и сценарист, за�
служенный деятель искусств
РСФСР. Автор сценариев фильмов
«Исправленному верить», «Девять
дней одного года»; постановщик
«Укрощения огня», «Поэмы о
крыльях» и других фильмов. Лау�
реат Государственной премии
РСФСР.
29 июня

— День партизан и подпольщиков.
Приурочен к дате директивы ЦК
ВКП(б) и Совнаркома СССР об ор�
ганизации партизанского движения

на оккупированных нацистами тер�
риториях (29 июня 1941 г.).

— В этот день в 1847 году в Лон�
доне состоялся I конгресс Союза
коммунистов, созданного К. Марк�
сом и Ф. Энгельсом.

— 370 лет назад (1648 г.) русский
казак Семён Дежнёв (1605—1673)
отправился в плавание, в ходе кото�
рого открыл пролив между Азией и
Америкой.
30 июня

— 125 лет со дня рождения
Вальтера Ульбрихта (1893—1973)
— деятеля германского и между�
народного коммунистического
движения, одного из основателей
Социалистической единой партии
Германии, председателя Государ�
ственного совета и Национально�
го совета обороны ГДР (1960—
1973).

(Окончание.
Начало на 1(й стр.)

Оговорюсь, что назвал бы ещё
многих и многих, да почти всех.
Не формы ради, а по их отноше�
нию к делу. Честное слово, рабо�
тают мои товарищи на совесть.

Выделю, пожалуй, особенно
за последнее время, труд про�
фессора, доктора исторических
наук Александра Ивановича
Молчанова, который можно на�
звать выдающимся. Это его
трёхтомник под названием «Со�
ветское Солнце», посвящённый
100�летним юбилеям Великой
Октябрьской социалистической
революции, Красной Армии,
ВЛКСМ и советской милиции.

— Я уже не раз слышал о нём. А
что он собой представляет?

— Каждый том — это фолиант.
Первые два тома вобрали в себя
более сотни статей видных тру�
жеников различных профессий
на Белгородчине. Третий том —
хроника событий советского
времени, отражённая в фотогра�
фиях. Книги прекрасно изданы.
Достойное пособие молодым
поколениям для изучения совет�
ской эпохи!

— Газета «Слово коммуниста»
для всех вас хорошая трибуна?

— Очень! Вы отметили стра�
ницу «Вестник РУСО», и надо
сказать, что она появляется регу�
лярно: вышло уже 62 номера.
Это фактически газета в газете.
Здесь мы оперативно отклика�
емся на многие острые и злобо�
дневные темы.

— А какие ещё формы работы
используете?

— Научно�практические кон�
ференции, «круглые столы»,
презентации книг, наши коллек�
тивные заявления, когда чувст�
вуем их необходимость…

Сейчас, например, у нас про�
ходит многоэтапная комсо�
мольско�молодёжная конфе�
ренция «Судьбы социализма в
России», посвящённая 100�ле�
тию Великого Октября и Ле�
нинского комсомола. Первые
три этапа уже проведены, до�
клады делали только комсо�
мольцы. После завершения чет�
вёртого этапа издадим сборник
докладов и выступлений.

— Судя по программе, которую
вы мне прислали, очень интерес(
ные темы обсуждались. Вообще,
как я понял, у вас два основных
направления работы: кроме борь(
бы с антисоветизмом, ещё и ана(
лиз советского опыта строитель(
ства социализма. В газете вашей
стала постоянной очень хорошая
рубрика — «Поклонимся великим
тем делам». Для молодых это
весьма ценно.

— Вы правильно отметили,
что работа наша строится по
двум главным направлениям,
которые, конечно, неразрывно
связаны. С одной стороны — это
разоблачение антисоветизма во
всех проявлениях, той лжи, ко�
торую он вбивает в головы лю�
дей, особенно молодых. А с дру�
гой — изучение и пропаганда ре�
ального опыта социализма в на�
шей стране, его величайших до�
стижений мирового значения,
всего, что он гарантировал лю�
дям труда.

Собственно, взаимосвязан�
ные эти задачи диктуются тем
положением, в которое ввергну�
та Россия сегодня. Вот уже более
четверти века мы живём в капи�
талистической стране. У нас
опять, как было когда�то, гос�
подствует капиталистический
способ производства. У нас вос�
становлены капиталистические
общественные отношения, у нас
капиталистический президент и
капиталистическое правительст�
во, миллиардеры и долларовые
миллионеры, а вместе с тем
большинство населения сущест�
вует в крайней бедности или да�
же в нищете. Но нынешние мо�
лодые уже не знают, что может и
должно быть иначе. Они ведь не
жили при социализме…

— А им представляют его как
сплошной ГУЛАГ!

— Именно так. И в категори�
ческом неприятии этого, в

стремлении донести до новых
поколений правду о Великом
Октябре и достижениях совет�
ского социализма объедини�
лись мои соратники в нашу ор�
ганизацию, созданную по ини�
циативе КПРФ. Название гово�
рит само за себя: социалистиче�
ская ориентация определяет все
наши действия.

Есть гораздо большее, чем
личное благополучие

— Создание РУСО, как и самой
КПРФ, стало следствием контр(
революционного переворота 1991
года. Это был перелом, резко раз(
деливший наше общество и чётко
выявивший, кто есть кто. Мы ста(
ли, увы, свидетелями массового
предательства, гнилостный запах
которого до сих пор отравляет об(
щественную атмосферу и отноше(
ния в стране. Но, к счастью, в
полный рост видны и совсем иные
люди, на предательство не способ(
ные. Ведь это они воссоздали за(
прещённую Коммунистическую
партию. Думаю, Анатолий Ми(
хайлович, они же составили и ос(
нову общественной организации
РУСО — «Российские учёные со(
циалистической ориентации».

— Хорошо зная моих товари�
щей, с уверенностью могу ска�
зать: так и есть.

— А ведь перед каждым из них
был выбор. И тот, который они
сделали, для личного благополу(
чия ничего сладкого не сулил.
Наоборот, мы же знаем, какое
отношение сразу утвердилось к
самим этим понятиям — социа(
лизм, коммунизм. Естественно, и
к тем, кто с ними накрепко свя(
зан. Хотя при другом выборе учё(
ный в «новой России» может бла(
годенствовать…

— Значит, такие учёные, как
эти, не могли. Органически,
всем своим существом! И выбор
делался ими, как правило, без
колебаний.

Вот передо мной сборник га�
зетных выступлений, выпущен�
ный одним из активнейших чле�
нов нашей организации — про�
фессором Александром Ивано�
вичем Артёменко. Характерно,
что пишет он в предисловии,
вспоминая те переломные дни и
годы после августа 1991�го:

«Конечно же, я не мог молчать.
Тем более что я был коммунистом
и им остался. Я тяжело пережи�
вал происходящее в нашей стране.
Писал воззвания, вывешивал на
институтских досках объявле�
ний, часто их срывали «перестро�
ившиеся» негодяи или просто тру�
сы. Печатал статьи в газетах,
выступал на собраниях среди сту�
денчества. Вошёл в состав редак�
ции газеты «Слово коммуниста».
Все статьи, которые помещены в
этом сборнике, охватывают
большой период моей жизни. Я не
менял своих убеждений и полити�
ческих взглядов. Я никогда не пре�
давал свою Родину, Советскую
Родину».

— Замечательно сказано. Глав(
ное, чувствуется, что искренне.

— Идейная убеждённость
определяет жизненную пози�
цию таких, как Александр Ива�
нович Артёменко. Он работает
не по  разнарядке. Ведь никто
не поручал ему, например, рас�
пространять партийные газеты.
А он занимается этим уже мно�
го лет: и на улицах города раз�
даёт, и в родной институт при�
носит пачки «Правды» и «Сло�
ва коммуниста».

— Знаете, я с Александром
Ивановичем неожиданно позна(
комился. Правда, заочно. Прочи(
тал он мою книгу о Зое Космоде(
мьянской и, будучи в санатории
или доме отдыха, провёл там ве(
чер, посвящённый советской геро(
ине. По телефону потом позвонил
мне и рассказывал, какой боль(
шой был интерес…

— Вот это и есть Артёменко.
Он везде остаётся бойцом, всюду
горячо отстаивает правду о на�
шей советской эпохе, неприми�
римо разоблачает ложь и фаль�
сификации о ней.

Вернусь и ещё к одному Алек�
сандру Ивановичу — профессо�

ру Молчанову. Его капитальный
трёхтомник «Советское Солн�
це», о котором я упомянул, по�
требовал трёх лет напряжённей�
шей работы. Здесь представлены
не только пласты архивных до�
кументов советского времени,
впервые введённые в научный
оборот, но и воспоминания пар�
тийных и государственных руко�
водителей советской Белгород�
чины, комсомольских работни�
ков, учёных, представителей ди�
ректорского и председательско�
го корпусов, инженерно�техни�
ческих работников различных
сфер народного хозяйства, спе�
циалистов агропромышленного
комплекса, рабочих, колхозни�
ков, учителей, врачей, писате�
лей, журналистов, офицеров Со�
ветской Армии и Военно�Мор�
ского Флота, милиции, пионер�
ских вожатых…

— И всё это записал сам Алек(
сандр Иванович Молчанов?

— Основную, наибольшую
часть. С поразительной настой�
чивостью, используя всё своё
личное время, он обходил и объ�
езжал квартиры советских вете�
ранов, каждую среду работал с
ними в депутатской комнате об�
кома КПРФ. И так далее.

— Ну да, ветераны уходят, а
вместе с ними уходит и память.
Бесценно то, что удастся со(
хранить…

— Учтите при этом: сам�то
Молчанов, как и Артёменко, то�
же ветеран. Возраст у них солид�
ный, и со здоровьем проблемы.
Но такой несгибаемый дух!

Вы представьте, ко всему про�
чему взял на себя профессор
Молчанов ещё одно дело. Решил
ежегодно перед 9 Мая обходить
все основные административ�
ные и учебные здания областно�
го центра, фиксируя объективом
фотоаппарата, есть ли на их фа�
садах Знамя Победы.

— И какая же выявлена им
картина?

— Довольно парадоксальная.
На зданиях администраций,
университета, института куль�
туры, областной библиотеки,
многих школ Знамя Победы не
вывешивается. А вот у ворот зоо�
парка и на овощном киоске оно
есть. Выходит, обезьяны и мед�
веди могут его зреть, а от сту�
дентов и школьников ретивые
воспитатели эту реликвию на�
шей Победы скрывают. Это те
люди, которые вроде бы отвеча�
ют за военно�патриотическое
воспитание молодёжи!

— Понятно, пугает красный
цвет. Потому и «не подходит» им
Знамя Победы.

— Но мы на этом не останови�
лись и не успокоились. Во�пер�
вых, Александр Иванович Мол�
чанов подготовил небольшую,
но очень содержательную кни�
жечку о святыне Советской По�
беды, которую мы постарались
распространить прежде всего в
школах города. А во�вторых,
подключились к реализации
проекта «Знамя нашей Победы»,
инициаторами которого стали
комсомольцы. Важное дело об�
щими силами продолжается.

Не расставаясь
с молодостью
и комсомолом

— Когда вы говорили о соста(
ве вашего областного отделения 
РУСО, прозвучало: «Всё больше
приходит молодёжи». Признаюсь,
меня это несколько озадачило. У
вас же организация учёных. О ка(
кой молодёжи речь?

— Да, Белгородское отделение
РУСО давно — можно сказать, с
первых его лет — большое вни�
мание уделяет работе с молодё�
жью. И это принципиально.

Давайте задумаемся, а ради
чего главным образом мы рабо�
таем. Не ради ли будущего? Ну а
будущее — молодёжь. Ей мы
призваны передать наши знания
об Октябре и советской эпохе,
чтобы идеалы народовластия,
воплотившиеся в результате со�
циалистической революции в
СССР, стали её убеждениями.
Чтобы молодёжь понимала: по�

ражение социализма в нашей
стране — временное, подлинные
социалистические ценности бу�
дут возрождены. И в этом суще�
ственную  роль будут играть мо�
лодые люди, их социалистичес�
кие убеждения.

— Из чего складывается моло(
дёжное направление вашей дея(
тельности?

— Прежде всего это постоян�
ный и предметный контакт с об�
ластной и городской комсо�
мольскими организациями; это
стремление проникнуть в моло�
дёжные коллективы (рабочие,
студенческие, школьные) с лек�
циями и докладами; это привле�
чение молодых людей к выступ�
лениям на конференциях и на�
писанию статей в газету. Наибо�
лее способных юношей и деву�
шек, проявивших интерес к на�
учной работе, мы вовлекаем в
нашу организацию. Сейчас в
Белгородском отделении РУСО
десять молодых членов, то есть
четверть  нашего состава.

— А как вы отвечаете, если вам
говорят: «Что делать студенту в
организации учёных?»

— Отвечаю: учиться! Всё, что
проводит РУСО (конференции,

«круглые столы», обсуждения
книг, торжественные собрания,
посвящённые советским празд�
никам и памятным датам, и т.д.),
— это учёба, это формирование
социалистических убеждений.
Даже общие собрания, где об�
суждаются те или иные текущие
вопросы нашей деятельности, —
тоже школа социалистического
воспитания. И мы видим, как
идейно�теоретически растут на�
ши юные друзья.

— Примеры можете привести?
— Вот Анастасия Байбикова

вступила в РУСО, будучи руко�
водителем областной комсо�
мольской организации. Одно�
временно училась в университе�
те. По линии РУСО она участво�
вала в проведении ряда научных
конференций, выступала на них
с докладами. С учётом её идей�
но�теоретического роста и про�
явленных организаторских спо�
собностей была избрана в состав
бюро обкома КПРФ и стала сек�
ретарём областного комитета
партии по молодёжным вопро�
сам. Затем была избрана членом
ЦК КПРФ, где трудится сейчас в
должности заместителя заведую�
щего отделом по молодёжной
политике. Стала депутатом на�
шей областной Думы, заверши�
ла учёбу в магистратуре. К науч�
ной работе, которой она продол�
жает заниматься, у Анастасии
явное призвание.

А на посту руководителя обла�
стной комсомольской организа�
ции её сменил Игорь Цевменко.
Он был студентом университета,
когда вступил в комсомол, а
вскоре и в РУСО. Дважды высту�
пал с основательными доклада�
ми на нашей многоэтапной ком�
сомольско�молодёжной конфе�
ренции. Член ЦК ЛКСМ РФ и
активный корреспондент газеты
«Слово коммуниста». Не раз го�

ворил мне, что работа в РУСО
очень помогает ему как комсо�
мольскому руководителю. Ну а
мы через таких, как Игорь и
Анастасия, ещё теснее взаимо�
действуем с комсомолом, укреп�
ляем нашу связь со студентами и
школьниками, что считаем ис�
ключительно важным.

— По(моему, коммунистам
нынче весьма нелегко пробиться
со своими мероприятиями в шко(
лу или институт. Как вам это
удаётся?

— Нам тоже нелегко. С опас�
кой воспринимаются многими
руководителями предложения
провести прямой разговор с мо�
лодёжью о достижениях совет�
ской эпохи. Пожалуй, только
тема Великой Отечественной
войны открывает перед нами
двери учебных заведений, и мы
стараемся использовать это в
полной мере.

Например, ряд мероприятий
проводим совместно со студен�
тами исторического факультета
университета. И у них, и у нас.
Удачным стал «круглый стол»
под названием «Вставай, страна
огромная!», проведённый в од�
ной из аудиторий факультета. В

нём участвовали члены РУСО и
студенты. А в завершение вы�
ступил хор «Советская песня»,
созданный по инициативе на�
шего товарища. Когда зазвуча�
ли мелодии и слова великой
песни «Священная война», все
встали и с волнением слушали
её до конца. Многие тоже нача�
ли петь. Это был впечатляю�
щий аккорд нашего мероприя�
тия, и мы повторили его потом
в других местах, встречаясь с
молодёжью.

— Эмоциональное воздействие
на молодых много значит.

— Да, всё до них лучше дохо�
дит, если работает не только го�
лова, но и затронуты чувства.
Важно ещё, чтобы школьники,
студенты, молодые рабочие бы�
ли не просто пассивными слу�
шателями, а по возможности са�
ми включались в разговор.
Именно так строю я свои вы�
ступления под названием «Ис�
тория первого салюта».

Известно, что первый салют
во время Великой Отечествен�
ной был дан 5 августа 1943 года в
честь освобождения Орла и Бел�
города. Значит, к нашему городу
это имеет прямое отношение.
Но мало кто знает, у кого и поче�
му такая инициатива возникла,
как она обсуждалась, как потом
реализовывалась.

Так вот, по документам и вос�
поминаниям составил я хронику
тех дней. Но сам, встречаясь с
молодёжью, делаю лишь вступ�
ление: рассказываю, как в нача�
ле августа 1943 года И.В. Сталин
выехал на Калининский фронт,
где ему и передано было сообще�
ние об освобождении двух стра�
тегически важных городов. А
дальше рассказ ведут уже сами
ребята, для которых заранее
мной подготовлены соответст�
вующие тексты.

— Однако они тоже готовятся?
— Безусловно! Для них это —

событие. Потом родителям и
друзьям о нём рассказывают. А
самое главное, что так пробива�
ется к молодым людям имя
И.В. Сталина — в позитивном
свете, вместе с его инициативой
о проведении первого салюта.
Их же по любому поводу пич�
кают антисталинизмом и анти�
советизмом, а тут совсем иной
оборот. И с этого нередко в со�
знании юных что�то начинает
меняться...

— Лично у вас много знакомых
в школах и вузах?

— Много. Каждая встреча
здесь, каждое выступление или
другое мероприятие, как прави�
ло, имеют продолжение. Ска�
жем, Андрей Щеглов был
школьником, когда узнал о су�
ществовании РУСО. Заметили
мы его интерес к тому, что дела�
ем, и предложили выступить с
докладом на первом этапе на�
шей комсомольско�молодёжной
конференции. Выступление по�
лучилось содержательное, и тог�
да ему было предложено подго�
товить доклад ко второму этапу.
Справился отлично. Теперь уже

студент университета и член 
РУСО, возглавляет городскую
комсомольскую организацию.

А Юля Косенко, сейчас она
ученица 10�го класса, побывав
на первом этапе той же комсо�
мольско�молодёжной конфе�
ренции, подошла ко мне и спро�
сила, нельзя ли ей тоже поучаст�
вовать. Предложили тему вы�
ступления, и справилась она
прекрасно. Продолжает работу в
РУСО, готовится стать членом
нашей организации.

Эстафету правды
и справедливости нести

дальше, в будущее

— Вот эта молодёжь, которую
вы растите, она может, на ваш
взгляд, достойно противостоять
накату антисоветизма, охватив(
шему страну?

— Может. Или точнее —
должна. В этом её призвание и в
этом смысл основных наших
стараний. Хотя накат, как вы са�
ми знаете, силён. Стало быть,
по�настоящему противостоять
ему можно лишь при условии
значительного умножения на�
ших сил. Не иначе.

— Как добиваться этого? В чём
залог результативности стараний?

— В нас самих, конечно. В
несомненной правде и справед�
ливости наших идей, а также в
расширении рядов тех, кто го�
тов самоотверженно, не щадя
себя, за эти высочайшие идеи
бороться. Из истории знаем:
бывали и раньше времена, ког�
да неправда брала верх, а мно�
гие, устав от борьбы, опускали
руки. Но мы помним неслом�
ленных и непобеждённых. На
них равняемся, у них учимся, с
них берём пример.

— Из рассказа о ваших товари(
щах по КПРФ и РУСО я вижу,

что такой пример есть у вас не
только в прошлом, но и сегодня.

— Разумеется! Молодые, с ко�
торыми мы общаемся, видят, что
реально может быть единство
слова и дела, то есть жизнь, по�
ступки, дела человека соответст�
вуют его высоким призывам,
словам. И это — лучший урок.

К именам моих соратников, о
которых я говорил, надо непре�
менно добавить ещё одно: Евге�
ний Григорьевич Самойлов.

— Он знаменит чем(то особым?
— Скажу так: жизнью своей.

Печально говорить, что недавно
мы простились с этим челове�
ком. Но сделанное им остаётся.
Не уйдёт нравственный образец
того, как надо жить. И для моло�
дёжи — в первую очередь. Пото�
му что работа с молодёжью, с
комсомолом была главным де�
лом его жизни.

— На каких постах?
— На разных. От школьного и

вузовского комитетов комсомо�
ла, где товарищи избирали его
секретарём, до отдела агитации и
пропаганды обкома ВЛКСМ,
который потом возглавил, и об�
кома партии, где тоже отвечал за
воспитание молодёжи.

— И за всем этим, конечно,
конкретные дела?

— Само собой. Я только два
назову, в которые вклад его осо�
бенно значителен. Первое —
озеленение белгородского уча�
стка автотрассы Москва —
Симферополь. Это 105 киломе�
тров. В течение ряда лет, начи�
ная с 1954�го, отряды комсо�
мольцев и молодёжи трудились
на посадке здесь огромного ко�
личества деревьев. И теперь эта
работа видна каждому, кто по
трассе проезжает.

А затем в нашей области нача�
лась ударная комсомольская
стройка — Лебединский горно�
обогатительный комбинат. Весь
1958 год Евгений Самойлов про�
вёл в городе Губкине, организуя
труд, быт и отдых молодых стро�
ителей ГОКа. Ведь сюда приез�
жали комсомольцы и молодёжь
со всех концов страны!

— К сожалению, эти и другие
славные страницы истории Ле(
нинского комсомола многими
нынче забыты или даже подверга(
ются циничному глумлению.

— Вот чем болело сердце Ев�
гения Григорьевича и вот про�
тив чего боролся страстно, все�
ми силами, всей душой. Чле�
ном обкома комсомола он был
с 1955 по 1972 год. Но не будет
ни малейшей натяжки, если
сказать, что комсомольцем ос�
тался коммунист Самойлов до
последнего вздоха.

Недаром называли его настав�
ником возрождённого комсомо�
ла Белгородчины. Столько сде�
лал для этого, что всего и не пе�
речислишь. Например, вместе с
Николаем Прохоровым и Ана�
толием Уваровым ещё в 1996 го�
ду создал областной Совет пред�
ставителей комсомольских по�
колений. Главной целью его, как
выразился тогда Евгений Григо�
рьевич, стало вот что: «Не дать
угаснуть на нашей малой родине
комсомольским идеалам».

А хор «Советская песня», о ко�
тором я упоминал...

— Тоже его инициатива?
— Он любил советские песни,

сам прекрасно пел и умел увлечь
других. Подготовил сборник «90
песен — 90�летию ВЛКСМ».
Большие планы были у него к
100�летию комсомола, и он, пре�
одолевая массу недугов, обру�
шившихся на него, эти планы
упорно осуществлял. Очень
кстати пришлась подготовлен�
ная им книга для молодёжи
«Знакомьтесь: легендарный ком�
сомол вчера, сегодня, завтра».
Это своеобразное методическое
пособие всем, кто решает связать
свою судьбу с комсомолом.

— Не хватает сегодня такой ли(
тературы, ощутимо не хватает...

— Вот Евгений Григорьевич
это чувствовал и постарался по�
своему заполнить образовав�
шийся пробел. Молодым были
адресованы и ещё две популяр�
ные его книжечки — «В.И. Ле�
нин. Жизнь и деятельность» и
«И.В. Сталин. Жизнь и деятель�
ность». Интересную статью на�
печатал к 195�летию со дня рож�
дения Ф. Энгельса. И, уже при�
кованный к постели, начал гото�
вить книжку для молодёжи в
связи с 200�летием со дня рожде�
ния К. Маркса.

— Прикованный к постели?
— Да. И в таком состоянии че�

ловек горел, зажигая других.
Наш Николай Островский. Ме�
ня, как руководителя РУСО, он
тоже постоянно теребил инте�
ресными советами, идеями,
предложениями.

— Скажите, а в областной ад(
министрации воздают должное
таким людям? Ведь их труды и за(
боты составляют честь «малой ро(
дины».

— Что вы! В атмосфере анти�
советизма власть смотрит на
«красных» как на изгоев. Я при�
веду вам ещё один пример, весь�
ма характерный.

Мне давно хотелось изучить
историю 23�го гвардейского
Белгородского Краснознамённо�
го авиаполка дальнего действия
и написать книгу о нём. Суть в
том, что это единственный полк
ВВС, получивший такое наиме�
нование. За активное участие в
Курской битве на южном её фа�
се. И я считал, что для белгород�
цев память об этом имеет особое
значение.

Дело по сбору материала ока�
залось непростым. А затем ещё
год кропотливого труда, поиск
спонсора. И всё�таки в преддве�
рии 70�летия Курской битвы,
буквально за несколько часов до
Дня Победы, тираж книги пере�
местился из помещения изда�
тельства в мою квартиру. Радость
большая, и я не сомневался, что
такая книга просто необходима
областной администрации, гу�
бернатору Белгородской области
Евгению Степановичу Савчен�
ко. Но — не тут�то было...

— А что получилось не так?
— Мне хотелось встретиться с

губернатором на 5—10 минут,
чтобы сказать о важности изда�
ния и поставить вопрос о допол�
нительном тираже. Ведь 100 эк�
земпляров, которые мне удалось
обеспечить за счёт спонсора, для
всей области маловато.

— Совсем мало!
— Ну вот, стремясь пробиться

к губернатору, начал с письма
ему. И сразу же поперёк встал
некто В.Н. Жданов — руководи�
тель управления протокола и
внешних связей администрации.
Представьте себе, в течение по�
следующих месяцев, пока я
штурмовал двери администра�
ции, он не нашёл даже несколь�
ких минут, чтобы принять меня.
Общение с ним шло через «де�
вочку Катю» или через «девочку
Иру», которые по телефонным
звонкам выходили ко мне в при�
ёмную.

— И каков же результат всех
этих переговоров?

— «Книгу можете оставить,
мы её передадим Евгению Сте�
пановичу, а денег на дополни�
тельный тираж в администрации
нет»... Но мне так и осталось не�
известным, кто конкретно ре�
шил, что их нет. Губернатор Сав�
ченко? Руководитель его управ�
ления Жданов? Или, может, эти
«девочки» — Ира и Катя?

— Поразительный факт!
— Обидно мне? Да, о чём пря�

мо написал я в нашей газете
«Слово коммуниста». Но обидно
больше не за себя, а за тех, кому
посвящена моя книга. Потому и
вырвались в статье такие строки:

«Защитники Родины, горевшие
в танках и самолётах, погибав�
шие на передовой в ходе Курской
битвы, принимавшие на себя об�
жигающий свинец, думали ли Вы о
том, что некоторые особи, подоб�
ные В.Н. Жданову, из живущих
после Вас поколений так бездуш�
но, по�хамски будут относиться
к Вашему подвигу, к Вашим смер�
тям и ранам, к памяти о Вас, за�
печатлённой в книгах?»

Разговоров о патриотическом
воспитании сегодня много. Беда
в том, что громкие слова нередко
полностью обесцениваются сов�
сем иными делами и, хуже того,
перечёркиваются махровым ан�
тисоветизмом.

— Согласен. Но радует, что вы в
своей организации с этим не мири(
тесь.

— А знаете, Виктор Стефа�
нович, для каждого отделения 
РУСО интересен и ценен сего�
дняшний опыт работы других
отделений. Было бы хорошо, ес�
ли бы «Правда» чаще о нём рас�
сказывала.

— Давайте вместе обратимся
сейчас к вашим соратникам по
РУСО в других регионах: пусть
они о своём опыте нам в редакцию
пишут, а мы постараемся их мате(
риалы публиковать.

— Под таким пожеланием
подписываюсь обеими руками.

Это и есть бой
против антисоветизма

● Юным всегда интересно слушать Анатолия Михайловича Сергиенко.


